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В АВАНГАРДЕ СОЦИАЛИ
СТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВА
НИЯ НА ТОМСКОМ ПОДШИП
НИКОВОМ ЗАВОДЕ ИДЕТ КОЛ
ЛЕКТИВ РОЛИКОВОГО ЦЕХА. 
С НАЧАЛА ГОДА НА ЕГО СЧЕ
ТУ БОЛЕЕ ЧЕМ НА 17 ТЫСЯЧ 
РУБЛЕЙ СВЕРХПЛАНОВОЙ 
ПРОДУКЦИИ.

В УСПЕШНОЙ РАБОТЕ ЦЕ
ХА ЕСТЬ ВКЛАД ПЕРЕДОВОГО 
НАЛАДЧИКА, УДАРНИКА КОМ
МУНИСТИЧЕСКОГО ТРУДА ВА
СИЛИЯ ТАЮКИНА, КОТОРОГО 
ВЫ ВИДИТЕ НА ЭТОМ СНИМ
КЕ.

Фото в. Ефименко.

Н А Ш И М  У Ч Е Н Ы М -  
ДОСТОЙНОЕ ПОПОЛНЕНИЕ

С первьп^ дней Советской власти 
'г)аша партия и государство неустан
но заботятся о развитии науки, ее 
кадрах. Достижения отечественной 
науки, которая завоевала ведущие 
позиции по ряду важнейших направ
лений, свидетельствуют о том, что 
эта забота дает хорошие плоды. На
ука в Советской стране все больше 
становится непосредственной произ
водительной силой.

Центральный Комитет КПСС и Со
вет Министров СССР приняли недав
но постановление об улучшении под
готовки научных и научно-педагоги
ческих кадров. В нем с удовлетво
рением отмечается, что у нас вырос
ла большая армия ученых, способ
ных решать сложные задачи, которые 
выдвигаются практикой коммунисти
ческого строительства. За послед
ние годы уровень подготовки науч
ных кадров повысился. Среди науч
ных сотрудников сейчас 169 тысяч 
докторов и кандидатов наук, 100 
тысяч человек обучается в аспиран
туре, многие специалисты работают 
над диссертациями самостоятельно.

Однако в этом большом и важном 
деле, к сожалению, есть и сущест
венные недостатки. Руководители ря
да научно-исследовательских институ
тов )4 вузов еще мало беспокоятся о 
том, чтобы отбирать в аспирантуру 
главным образом тех специалистов, 
которые уже проявили способности 
к научным исследованиям. Многие 
аспиранты не укладываются в сроки, 
отведенные для подготовки ; диссер
таций. Научная ценность отдельных 
диссертаций низка, они не содержат 
полезных для науки и практики выво
дов, рекомендаций.

Высшая аттестационная комиссия 
при Министерстве высшего и средне
го специального образования СССР 
не проявляет должной требователь
ности к качеству диссертаций, порой 
допускает присуждение ученых сте
пеней за работы, не имеющие прак
тического и научного значения. К 
руководству аспирантами мало при
влекаются крупные ученые, планы 
подготовки аспирантов ^о ряду ак
туальных отраслей науки не выпол
няются. Все это происходит потому, 
что министерства и ведомства слабо 
контролируют деятельность научно- 
исследовательских учреждений и 
высших учебных заведений, не ока
зывают им должной помощи. Недо
статочно занимаются подготовкой 
научных кадров партийные организа
ции институтов и вузов.

Между тем в передовых вузах и 
научных учреждениях накоплен бо
гатый опыт воспитания молодых уче
ных. Подлинной кузницей кадров 
стал, например. Московский госу
дарственный университет. Здесь еже- 

^)годно принимают в аспирантуру до 
'тысячи человек, направляют сотни 
молодых ученых, закончивших под
готовку, на работу в вузы, институ
ты и другие учреждения различных 
районов страны. Хорошо поставлено 
обучение аспирантов в Московском 
физико-техническом. Ленинград
ском кораблестроительном, Ураль
ском политехническом институтах. 
Киевском государственном универ
ситете, таких институтах Академии 
наук СССР, как математический име
ни Стеклова, физический, химиче
ской физики и другие. Очень важ
но, чтобы министерства и ведомства, 
партийные организации глубоко изу
чали положительный опыт в этой об
ласти, поддерживали его и распро
страняли.

технике Совета Министров СССР, 
Министерство высшего и среднего 
специального образования. Акаде
мия наук СССР, министерства, 
и ведомства. Советы Министров 
союзных республик, республи
канские и отраслевые Академии на
ук обязаны улучшить руководство 
этим делом, добиться повышения ак
туальности диссертаций, их научного 
и практического значения. Особого 
внимания заслуживает прием в аспи
рантуру по специальностям, связан 
ным с важнейшими отраслями науки 
и техники. Подготовка научных кад
ров должна развиваться в тех иссле
довательских учреждениях и вузах, 
которые располагают необходимой 
материальной базой, высококвалифи
цированными научными руководите
лями, и прекращаться там, где рабо
та с аспирантами поставлена неудоВ' 
летворительно.

Известно, что настоящим ученым 
может стать лишь специалист, у кото
рого есть склонности и способности 
к научной деятельности. Выявлять 
молодые таланты еще на студенче
ской скамье, помогать им после 
окончания учебы поступать в аспи
рантуру —  прямая задача вузовских 
советов. С другой стороны, следу
ет всячески поощрять тягу в аспи
рантуру специалистов, которые уже 
прошли школу практики и проявляют 
интерес к научным исследованиям. 
Руководителям предприятий, научно- 
исследовательских, проектно-конст
рукторских учреждений и других хо
зяйственных организаций, а также 
высших учебных заведений разреше
но создавать группы, где специали
сты будут готовиться к вступитель
ным экзаменам , в аспирантуру или 
к кандидатским экзаменам.

ЗАВОДСКИЕ РЕЗЕРВЫ ПЯТИЛЕТКИ
предприятий Москвы и Ле- 
программу к 7 ноября 1970

Поддерживая почин передовых 
нинграда, завершить пятилетнюю 
года.

План будущего года, увеличенный по сравнению с ожидае
мым выполнением программы 1967 г. на 12,7 процента, по вы
пуску сборного железобетона выполнить к 25 декабря без уве
личения численности работающего состава.

Снизить себестоимость выпускаемой продукции на 1 процент 
к заданию.

В 1968 году изготовить и Ьмонгировать крупнопанельных до
мов площадью 50 тысяч квадратных метров.

В первом полугодии 1968 года ввести в эксплуатацию цех 
гипсолитовых перегородок.

В честь дня рождения В. И. Ленина 
крупнопанельных домов.

освоить новую серию

(Из социалистических, обязательств коллектива 
объединения предприятий строительной индустрии).

В постановлении намечены дейст
венные меры дальнейшего совер
шенствования подготовки научных и 
научно-педагогических кадров. Го
сударственный комитет по науке и

Будущий ученый призван не толь
ко получить знания в избранной им 
отрасли науки, но и глубоко овла
деть марксистско-ленинской филосо
фией —  методологией современной 
науки, научиться ее применять в на
учных исследованиях и анализе явле
ний жизни. Обязательным условием 
положительной оценки работы аспи
ранта должно быть также его актив
ное участие в общественной деятель
ности.

Большая роль в подготовке кад
ров принадлежит партийным органи' 
зациям научно-исследовательских ИН' 
ститутов и высших учебных заведе
ний. Их долг —  постоянно заботить 
ся о том, чтобы аспиранты успешно 
овладевали специальными и общест
венными дисциплинами, улучшать 
идейно-политическое воспитание мо
лодых ученых в духе высокой ком
мунистической сознательности.

Все возрастающее значение при 
обретает целевая аспирантура в ве
дущих институтах и вузах, куда на
правляются специалисты из тех рес
публик и областей, где пока нет ус
ловий для подготовки молодых науч
ных сил. Постановлением намечается 
дальнейшее развитие целевой аспи
рантуры. Кроме того, предусматри
вается посылать в отдаленные и 
вновь образуемые научные учрежде
ния и вузы ученых высокой квали
фикации, которые будут помогать в 
организации исследований и подго
товке кадров.

Партией и правительством опреде
лены действенные меры для того, 
чтобы укреплять армию наших уче
ных новыми талантами, способными 
выполнять ответственные задачи, ко
торые поставлены XXMI съездом 
КПСС перед советской наукой. И мо
жно не сомневаться, что это послу
жит для ученых новым стимулом к 
умножению их латриотического вкла
да в великое общенародное дело 
строительства коммунизма.

(Передовая «Правды» 
за 2 декабря).

Авторйтет предприятия склады
вается годами и зависит от очень 
многого. О заводах строительной 
индустрии обычно судя-т не по то
му, сколько выпущено изделий, а 
по тому, хватает ли этих изделий 
на стройках или нет. Деятель
ность заводов всегда на виду, их 
продукция нужна и нужна именно 
ежедневно. Город строится. Отсту
пают пустыри, вырастают новые 
кварталы современных много

этажных домов. В новые корпуса 
переселяются заводские цехи. 
Строительство становится все бо
лее индустриальным, сборным. 
Поэтому возрастает потребность в 
железобетонных изделиях, конст
рукциях.

Из диаграммы видно, что за го
ды после создания объединения 
предприятий строительной инду
стрии выпуск сборного железобе
тона вырос в два раза. Но по-пре
жнему его не хватает, и нельзя 
ждать, пока вступят в строй новые 
заводы. Выход один — получить 
как можно больше продукции на 
существующих площадях, повы
сить съем с оборудования, увели
чить производительность труда. 
Это и легло в основу технической 
политики, организационно-массо
вой работы с людьми в объедине
нии. В правильности выбранного 
пути сомневаться- -не Нриходнтся. 
Из диаграммы видно, что. на двой
ной рост производства потребова
лось принять дополнительно око
ло 200 человек. В отдельные годы 
производительность труда возра
стала на 11 — 14 процентов.

Рассказать сейчас обо всех пе
ременах за четыре года практиче
ски невозможно. Остановимся на 
одном годе. Коллектив объедине
ния предприятий строительных 
материалов досрочно выполнил со
циалистические обязательства. За
дание по выпуску валовой продук
ции завершено к 16 ноября, а к 25 
ноября выполнено годовое задание 
по всем показателям. Дополни
тельно к заданию будет выпущено 
около 10 тысяч кубометров желе
зобетона. Рост товарной продук
ции составляет почти 700 тысяч 
рублей. Производительность труда 
увеличится на 11,2 процента к 
1966 году..

За счет чего достигнут такой 
рост? Улучшением' организации 
труда, совершенствованием техно
логии предусматривалось увели
чить производительность труда на 
3 процента. Большую отдачу дала 
реконструкция многих производ- 
стветных участков. Причем рекон
струкция часто означала создание 
совершенно новых.

Примером может служить 
строительство второй линии поли
гона свай и стенда для производ
ства строительных ферм на голов
ном заводе. Выпуск конструкций 
поднялся с 550 кубометров до 
950— 980 в месяц. Практически 
достигнута проектная мощность 
верхнего полигона (так называет
ся этот участок). Выгода для заво
да не только в дополнительных

кубометрах. 18- и 24-метровые 
строительные фермы — предвари
тельно напряженные железобе
тонные изделия. По сравнению с 
использованием изделий обычного 
армирования производительность 
труда на участке возросла на 
10— 12 процентов.

Высокая эффективность предва
рительно напряженного железо
бетона заставляет коллективы це
хов шире осваивать его производ
ство. 25 тысяч кубометров пустот
ных настилов сделано на головном 
заводе. Снова рост производитель
ности труда на участке около 
8 процентов.

Более серьезно стали на заводе 
подходить к специализации-цехов. 
Из четвертого цеха .перенесли уча
сток ремонта форм, а на освобо
дившейся площади освоили про
изводство мелких конструкций 
для крупнопанельных домов. Трех- 
слойные панели, для торцов и лест
ничных клеток крупнопанельных 
домов делали раньще в третьем 
цехе, сейчас — во втором. Кассе
ты, позволяют, изготавливать всю 
пане;л.ь, це л̂иком,’ а не половинки 
ее, как было.

Верхний полигон удалось полно
стью оснастить металлическими

к фактически Достигнутой на 1,9 
процента. Но отделы объединения, 
в .первую очередь труда и зарпла
ты, технический, производствен
ный, доказали расчетами возмож
ность выполнить возросший план 
тем же количеством рабочих за 
счет роста производительности 
труда. Она поднимется не на 1,9, 
а на 6,2 процента по отношению к 
1967 году.
• Не следует понимать буквально, 

что на заводы, объединения не по
ступит ни один новый человек. 
Нет. Настрой коллектива — пере
выполнить и повышенный план. 
На перевыполнение, на освоение 
новых мощностей (тоже не пред
усмотренных планом) потребу
ются еще люди. Но общий рост 
производительности труда с уче
том всех принятых должен быть 
не менее 6,2 процента по отноше
нию к 1967 году. Из таких расче
тов и принималось социалистиче
ское обязательство. •

Нам хотелось |бы подчеркнуть, 
что будущий год будет для коллек
тива объединения более напряжен
ный, чем предшествующие. И не 
только из-за более высокой про
граммы. Завод № 4 должен пере
ехать на новую площадку (кстати, 
ее еще не дали). Понятно, что на 
нем производительность труда зна
чительно снизится, будет меньше, 
чем в 1967 году. Это снижение 
предполагается перекрыть за счет 
завода № 2, Весь же прирост вы
пуска продукции и производитель
ности труда придется на долю кол
лектива головного завода (из 115 
тысяч кубометров железобетона 
103,5 тысячи приходится на го
ловной завод).

Поэтому и остановимся подроб
нее на тех изменениях, которые 
необходимо произвести здесь, что- 

,бы достичь намеченной цели. Про
думан-ряд мероприятий для сок
ращения численности рабочих. 
Ввод пар'опреобразовательной ус-

Выпуск сборного железобетона в тысячах кубометров.

тотных настилов. Производитель
ность труда при изготовлении этих 
изделий значительно выше,, чем в 
среднем по заводу. Значит, сни
зятся и трудозатраты в целом. 
Значительно пополнится парк ме
таллической опалубки.

По-прежнему будет вестись рас
ширение площадей. В будущем го
ду предусматривается ввести в экс
плуатацию два новых , цеха: цех 
гипсобетонных перегородок (очень 
большой спрос у строителей), цех 
мозаичных изделий. Планируется 
реконструкция второго завода. 
Здесь пр существу появится новый 
цех с современной технологией 
производства железобетона. Зна
чительно облегчатся условия тру
да рабочих, поднимется произво
дительность.

Службы главного инженера объ
единения совместно с инженерно- 
техническими работниками подго
товили план оргтехмероприятий на 
1968 год. В него вошли почти все 
новшества, о которых мы расска
зали. Но, конечно, перечислить все 
записанное в.плане нет возможно
сти. Добавим только, что парал
лельно с мерами по увеличению 
объема продукции намечается

Рост производительности труда 
предыдущим годом в процентах.

по сравнению с
Численность рабочих

формами. Сразу поднялась произ
водительность труда, меньше ста
ли затраты при производстве из
делий.

Увеличение объема производст
ва, естественно, вызывает и рост 
производительности труда. Это 
понятно. Но та реконструкция, ко
торая произошла в цехах, все пе
ремены «работают» не только на 
закончившийся год. Они создали 
базу для дальнейшей, более устой
чивой работы, для выполнения бо
лее высоких планов.'

По предварительным планам, 
заводы ОПеМ должны дать в 
1968 г. томским строителям не 
менее . 115 тысяч кубометров же
лезобетона и товарной продукции 
на 6.617 тысяч рублей. То есть 
ожидаемый за год объем произ
водства должен быть превзойден 
на 12,7 процента (план же 1968 
года по сравнению с планом 1967 
года возрастает почти на 20 про
центов).

По тому же предварительному 
плану, чтобы справиться с про
граммой года, необходимо принять 
дополнительно 48 человек, и по
высить производительность труда

тановки позволит отказаться от ко
тельной. Освобождаются 10 чело
век. Создание группы производст
венно-технологической комплек
тации и централизация ряда вспо
могательных служб позволят 
уменьшить количество рабочих 
еще на 10 человек. Так расчетами 
доказана возможность высвобож
дения всех 48 человек.

На верхнем полигоне, о -кото
ром мы. уже говорили, краны де
лали длинные пробеги, могли рабо
тать только на одну сторону. Си
стема погрузки изменится, что даст 
для завода в целом около процен
та роста производительности тру
да. Будут установлены бетоноук
ладчики, что улучшит технологию, 
ускорит заливку форм. Здесь бу
дет освоено производство ферм с 
параллельными поясами, плит 
ПНКЛ для строящегося .. завода 
железобетонных изделий и других 
крупноразмерных изделий.

На 20 процентов возрастет про
изводство панелей для домов, на 
10 тысяч кубометров— выпуск пус-

СОВЕТСКО-СИРИЙСКИЕ ПЕРЕГОВОРЫ
Премьер-Министр Сирийской 

Арабской Республики Юсеф Зуэйн 
нанес 30 ноября в Кремле визит 
Председателю Совета Министров 
СССР А. П. Косыгину.

Затем между главами прави
тельств СССР и С А Р  начались пе
реговоры, в ходе которых рас
сматривались вопросы дальней
шего развития дружественных со

ветско-сирийских отношений. Со
стоялся обмен мнениями по акту
альным международным пробле
мам, представляющим взаимный 
интерес, вклю чая положение на 
Б.чижнем .Востоке. (Т А С С ).

ОППОНЕНТЫ-
АКАДЕМИКИ

На ДНЯХ в Институте автомати
ки и телемеханики Академии на
ук С С С Р  в Москве защитил дис
сертацию на соискание ученой сте
пени доктора технических наук 
старший научный сотрудник Си
бирского физико-технического ин
ститута , имени академика. Кузне
цова при университете. А . Д. За- 
кревский. Диссертация томича по
священа вопросам, связанным с 
■автоматизацией решения логиче
ских задач, возникающих при раз
работке сложных электронно-вы
числительных ycтpoйctв. В числе 
членов совета института, еди

нодушно проголосовавших за при
суждение молодому томскому '.уче
ному высокой научной степени,—  
ведущие кибернетики страны: ака
демики В. А . Трапезников и Б. Н .. 
Петров, члены-корреспонденты 
А Н  С С С Р  В. с . Пугачев и М . А . 
Гаврилов, лауреат Ленинской пре
мии профессор Я. 3 . Цыпкин и 
многие другие. На диссертацию 
было прислано больше 20 поло
жительных отзывов. Блестящий 
отзыв о работе А . Д. Закревского 
дал вице-президент Украинской 
Академий наук,, директор Инсти
тута кибернетики А Н  У С С Р  ака
демик В. Н . Глушкрв. ■ '

Т. ВЛАДИМИРОВ.

НОВОСТРОЙКИ
КРИВОШЕИНА

Н а днях в Кривошеине состоя
лось очередное новоселье. Его 
справили восемь семей рабочих и

служащих в новрм доме по улице 
Октябрьской, построенном рабо
чими Кривошеинского ремонтно- 
строительного участка. Это —  не 
единственный объект, на котором 
трудятся представители этого 
коллектива. Недавно участок сдал 
в -эксплуатацию двухэтажный жи
лой дом на улице Колхозной. Ра
стут стены кирпичного жилого до
ма на улице Гагарина. Недавно 
каменщики участка , заложил,и 
фундамент под общежитие на 50 
мест.

А. КИРСАНОВ.

ЕЩЕ ОДИН 
ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫЙ

Томский проектный институт 
«Томгипротранс» получил ма- 
логаба(эитную электронно-вычи
слительную машину «Наири». 
Вес этого «кибернетического ма
лыша» —  500 килограммов. В ин

ституте создается вычислительный 
центр, для организации которого 
сформирована рабочая группа под 
руководством инженера В. В. Бу
раковского: Начата отладка маши
ны, - применение которой значи
тельно облегчит многие расчеты 
проектировщиков. «Наири» позво
ляет делать в среднем две-три 
тысячи операций в секунду.

И. СЕМЕНОВ.

ПАРАБЕЛЬСКИЕ
ГАСТРОЛИ

Коллектив художественной са
модеятельности Парабельского 
Дома культуры, которым руково
дят директор дома А . Храмцов, 
худрук А . Ядрышникова и мето
дист А . Ду.мин, проводит боль
шую работу по культурно-массо
вому обслуживанию сел района. 
Самодеятельные артисты часто 
выезжают с концертами к живот

новодам и лесозаготовителям. В 
минувшем месяце состоялось 
шесть таких гастрольных поездок. 
25 ноября гостей из Парабели те
пло встретили в селе Новосель
цеве. Н а следующий день концерт 
состоялся в поселке Кирзавод, на 
него собралось много рабочих и 
служащих промкомбината. 29 но
ября концертная бригада высту
пала в отдаленном поселке Нель- 
мач, где зрителями были лесозаго
товители.

Широкой известностью в 
районе пользуются солисты —  
рабочий дорожно-строительного 

участка Б. Григорьев и работник 
речцого порта Н . ЗубрО'Вский. Ко 
Дню Конституции парабельская 
самодеятельность подготовила но
вую концертную программу.

В. КОНИЩЕВ. '

ормаипя

многое сделать для улучшения ка
чества изделий, повышения степе
ни их заводской готовности. По
явятся технологические карты на 
все виды изделий, будет построен 
стенд для испытаний конструкций, 
внедрен контроль за изготовлени
ем предварительно напряженного 
железобетона при помощи прибо
ров. Для повышения заводской го
товности. вводится дополнительная 
отделка поверхности ряда изделий.

Технические изменения неизбеж
но вызовут й совершенствование 
нормирования труда. Не секрет, 
что на заводах ОПСМ в основном 
преобладают опытно-статистиче
ские нормы. Сейчас исследова
тельская организация подготовила 
технические нормы на : все изде
лия. Постепенно они будут внед
ряться. Имеются календарные гра
фики пересмотра норм в каждом 
цехе.. Исходя из них и ведется со
ответствующая , подготовка, кото
рая предусматривает как одно из 
условий повышение производст
венной квалификации. Если плани
ровалось в 1967 году обучить 
12(3 рабочих разных специально
стей и* у 90 рабочих повысить, раз
ряд, то фактически подготовлено 
220 рабочих и 216 человек повы
сили квалификацию.

Продумана система обучения и 
на следующий год. Подготовку ра
бочих намечено вести через про
изводственный комбинат строи
тельного управления. . Для инже
нерно-технических работников соз
даны специальные курсы, руково
дить которыми будут ученые стро
ительного института. Первые за
нятия по группам состоялись 30 
ноября.

Мы подробно рассказываем о 
технической подготовке предпри
ятий к работе в 1968 году и ниче
го пока не сказали о той большой 
организационной и массовой рабо
те в ОПСМ для мобилизации 
всех коллективов на выполнение 
более высоких задач, которая ве
дется во всех цехах. Безусловно, 
от нее зависит успех всего наме
ченного. Надо сказать, что сейчас 
создались благоприятные условия 
для' воспитательной работы, орга
низации действенного соревнова
ния. За эти годы окрепла и утвер
дилась структура объединения. 
сфо{)мироБалнсь коллективы. Соз
дание объединенного партийного 
комитета и завкома позволило объ
единить и возглавить деятельность 
отдельных партийных и.профсоюз
ных организаций, придать ей целе
направленность. Цель такая вы
полнить задания областной партий
ной организации по развитию базы

строительной индустрии в'Томске и 
обеспечению объемов 'капитально
го строительства.

Можно привести немало приме
ров того, как бригады, смены, за
воды принимали повышенные обя
зательства по выпуску, крайне нуж
ных строителям железобетонных и 
столярных изделий. В этом, году 
объединение завоевало первое ме
сто среди предприятий бывшего 
«Главзапсибстроя»,'второе место в 
соревновании предприятий мини
стерства. ■

Приняты социалистические обя
зательства всеми' заводами и на 
1968 год. Инициатором соревно
вания среди предприя:сий выступил 
коллектив завода-филиала №  2. 
Его обязательство уже известно чи
тателям «Красного знамени».' На
помним, что намечено дать допол
нительно в 1968 году 5 тысяч 
квадратных метров столярных из
делий и на 70 тысяч рублей товар
ной продукции. Пятилетннюю про
грамму завод выполнит к 7 нояб
ря 1970 года без увеличения чис
ленности рабочих.

Подобные обязательства приня
ли и остальные заводы.

Чтобы поднять ■ активность и 
действенность социалистического 
соревнования, сейчас ‘ разрабаты
вается новое положение о соревн07 
вании. Оно позволит повысить ох- 
ве'тственность коллективов за свои ■ 
обязательства и в то же время пре
дусмотреть меры морального и 
материального поощрения отли
чившихся. В основу положения по
ложено постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР и ВЦСПС 
о развитии социалистического со
ревнования за досрочное выполне
ние заданий пятилетнего плана.

Еще раз скажем, что, как ни
когда раньше, имеются условия 
для соревнования рабочих за повы
шение эффективности производст
ву. Экономическая реформа, один 
из разделов которой — пересмотр 
цен на промышленную продукцию, 
вывела предприятия из числа убы
точных. Впервые за все годы су
ществования объединение получи
ло прибыль. В будущем году она 
составит более полутора миллио
нов рублей. Изменилось в цехах и 
на заводах отношение к экономике. 
Психологически далеко не одинако
во, снижать ли запланированные 
убытки (к чему нужно было стре
миться раньше) или получать 
сверхплановую прибыль. Поэтому 
о большой заботой подходят теперь 
в цехах к снижению себестоимости 
продукции. Почти во всех цехах 
внедрен хозяйственный расчет, 
приходится считать затраты. Сви
детельством изменившегося отно
шения к экономике может служить 
требование об установке в цехах 
счетчиков на пар, электроэнергию. 
Никому не хочетря платить деньги 
напрасно. Тем более, что обяза
тельное условие получения цехом 

; премии — снижение себестоимо
сти. В целом объединение за 10 
месяцев снизило затраты на вы
пуск продукции почти на 200 ты
сяч рублей.

Отделами ОПСМ" разработаны и 
посланы на утверждение нормати
вы для перехода на новые условия 
планирования и экономического 
стимулирования. Параллельно идет 
поиск резервов для повышения 
эффективности работы заводов. 
За последние месяцы партийный 
комитет объединения рассмотрел 
на своих заседаниях вопросы улуч
шения качества продукции, выпу
скаемой годовным заводом, увели
чения выпуска конструкций для 
крупнопанельного домостроения, 
освоения новой серии крупнопа
нельных домов. Приняты конкрет
ные меры и установлен контроль 
за их выполнением.

Пятилетний план предусматри
вает значительное увеличение ка
питального строительства в Том
ской области. Значит, потребности 
в железобетоне будут'возрастать с 
каждым годом. Пока единственная 
возможность удовлетворять их, до 
пуска новых заводов, — это нара
щивать производство на действую
щих площадях, полнее использо
вать все резервы для роста выпу
ска железобетонных конструкций. 
Коллектив объединения предприя
тий строительных материалов по
нимает важность поставленных за
дач и приложит все усилия," что
бы выполнить их.

В. ЯРОСЛАВЦЕВ, 
директор ОПСМ.
Л. ЛЕВИЦКИИ, 

наш корр.
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Работники Томского строительного участка «Сибсталькон- 
струкция» начали монтаж опор новой телевизионной башни, 
которая подымается неподалеку от старой. Ее высота составит 
180 метров. Когда антенны этой башни начнут работать, радиус 
уверенного приема передач Томского телецентра увеличится 
вдвое: с сорока пяти до девяноста километров. Кроме того, ра- 
днореле1щая аппаратура, которую установят на башне, сможет 
принимать в будущем году передачи из Мцсквы, когда магист- 
ральнм радиорелейная линия подойдет к Томску. Сама же том
ская башня послужит отправной точкой другой радиорелейной 
'7^**** *** Колпашево. Предполагается также установить на 
180-метровом стальном гиганте аппаратуру для двух программ 
радиовещания на ультракоротких волнах. Монтаж стальных 
кон«руедий башни будет закончен весной будущего года 

НА СНИМКЕ: идет монтаж опор.
Фото в. Ефименко.

П а р т и й н а я
ж и з н ь ВОСПИТАНИЕ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

После X XIII съезда КПСС за
метно измени.тись постановка н 
рассмотрение вопросов в райко
ме партии и первичных партий
ных организациях. В повестках 
дня бюро райкОма и партийных 
собраний теперь все больше за
нимают места вопросы партийно- 
организаднонной и политической 
работы, систематически заслуш и
ваются отчеты партийных бюро о 
подборе, расстановке и воспита
нии кадров, об авангардной роли 
коммунистов. Это поднимает чув
ство ответственности руководи
телей н всех коммунистов .за по
рученное дело, за выполнение 
партийных решений.

Помнится большой разговор, 
состоявшийся в августе прошло
го года на пленуме райкома 
КПСС. Члены райкома партии 
предъявили серьезные пре
тензии бюро, райисполкому, се
кретарям партийных организа
ций, слабо занимавшимся подбо
ром и воспитанием кадров, про
веркой исполнения. Разговор не 
прошел бесследно. Немало сдела
но для укрепления отдельных 
участков ответственными работ
никами.

Всего четыре года прошло, как 
к руководству колхозом имени 
Кирова пришел Константин Ан,д- 
реевич Масловский. До этого он 
работал в объединении «С е л ь 
хозтехника» заместителем управ
ляющего. С помощью партийной 
организации тов. Масловский ор
ганизовал колхозников на дости
жение высоких показателей в по
леводстве и в животноводстве. 
На партийных собраниях, заседа
ниях правления и общих собра
ниях К0.ТХ03НИК0В регулярно кон
тролируется выполнение собствен
ных решений, постановлений 
мартовского (1 9 6 5  года) и май

ского (1 9 6 6  года) Пленумов ЦК ; 
КПСС. Заслушиваются отчеты
бригадиров, заведующих ферма- | 
ми. Это повышает их ответствен
ность, дисциплинирует. Они, в
свою очередь, повысили требова
тельность к колхозникам.

Раньш е артель по.туча.та по 
6 — 8 центнеров зерновых с гек
тара, а теперь, уж е два года под
ряд —  более 21 центнера. Вто
рой год она удерживает переходя
щее Красное знамя Совета Ми
нистров РСФ СР и ВЦСПС. Колхоз 
Б ЭТОМ ГОДУ продал государству 
17 .0 80  центнеров зерна, выпол
нив план-заказ на 406  процен
тов. В хозяйстве достигнут рост 
продуктивности общественного 
животноводства, досрочно выпол
няются планы продаяш молока и
МЯС1.

Истина: дело всегда идет луч 
ше, когда у  руководства хозяйст
вом, предприятием, учреждением  
стоит инициативный, волевой и 
знающий дело че.човек. Сам обла
дая высоким чувством ответст
венности, он прививает это чув
ство другим. По.этому райком при 
назначении нового руководителя 
всегда взвешивает все « з а »  и 
«п р от и в », старается найти чело
века, обладающего такими дан
ными.

Полтора года назад заведующей 
районным отделом культуры бы
ла назначена тов. Мирошникова 
А. П. ,3а короткий срок она су
мела оживить работу многих уч
реждений культуры. Активизиро
вались кружки художественной  
самодеятельности, которые по 
итогам областного смотра заняли  
первое место в северной группе. 
Накануне 50 -летия Октября ин
тересно были проведены декады 
и недели культуры в райцентре 
и многих населенных пунктах.

На первых порах у  молодых 
руководителей могут возникать
сомнения, трудности, неуверен
ность: II здесь партийгше орга
низации должны вовремя помочь 
им.

Еще нет и года, как председа
телем колхоза «С и би р ь » был из
бран агроном с высшим образова
нием тов. Щ елканов И. В. .Этот 
энергичный молодой человек у.ме- 
ло взялся за колхозные дела и с 
высокой ответственностью реш а
ет поставленные задачи. Но 
вот на заседании бюро райкома 
КПСС при рассмотрении юбилей
ных социалистических обяза
тельств у  него вдруг появились  
сомнения насчет успешного их 
выполнения. Мы постарались  
убедить молодого председателя в 
том, что рубежи намечены пра
вильные, они под силу тружени
кам колхоза. Порекомендовали, 
как лучш е поставить дело: соз
дать механизированные отряды 
на уборке, обратить больше вни
мания на механизацию других 
производственных процессов, по
высить требовательность.

Больш ую  помощь предсе
дателю оказала партийная орга
низация, которую вЬзглав.тяет 
бывший библиотекарь Галина В а 
сильевна Цховребаш вили. На за
седании парткома колхоза часто 
обсуждались вопросы личной от
ветственности коммунистов, вы
полнения обязательств. Была  
усилена партийно-организацион
ная и воспитательная работа, ко
торая велась под лозунгом: «Д ал  
слово —  сдержи, взял обязатель
ство —  вы полни !» Это позволи
ло добитьйя намеченных рубе
жей. Колхозники собрали по ^1 ,3  
центнера зерновых с каждого 
гектара. П лан -заказ  продажи хл е 
ба государству перевыполнен в

три раза. Повысилась продуктив
ность общественного животновод
ства, досрочно выполнен годовой 
план продажи молока и шерсти. В 
хозяйстве построены поточная 
линия по сушке и переработке 
зерна, типовой телятник на 200  
голов, более десятка ж илы х до
мов. Выросло число маяков сель
скохозяйственного производства.

Райком партии на примере' 
партийной организации колхоза 
«С и би р ь » учит секретарей других 
организаций. Здесь состоялся 
районный семинар партийных во
жаков.

Особая роль в организации  
производства отводится специа
листам сельского хозяйства. Их  
деятельностью регулярно инте
ресуются райком партии И пар
тийные организации колхозов, по
вышают их ответственность за 
рост культуры земледелия и ■ уве
личение продуктивности общест
венного животноводства. В конце 
прошлого года на заседании бюро 
райкома партии специально рас
сматривался вопрос о роли спе
циалистов. Специалисты прило
жили немало усилий, чтобы полу
чить в целом по району по 18,7  
центнера зерна с каждого гекта
ра. П лан -заказ продажи хлеба  
государству выполнен на 283  
процента. Район досрочно выпол
нил годовые планы продажи мя
са, молока и шерсти. Большой  
в!слад в достижение этих успехов  
внесли агроном колхоза «С и би р ь »  
т. Кроха.чев К. И., зооте.хник кол
хоза имени Кирова т. Кузьмина 
Е. В ., механик колхоза имени Л е
нина т. Ш лиаж ас И. П. и другие.

Однако, несмотря на возможно
сти, созданные решениями мартов
ского и майского Пленумов ЦК  
КПСС, некоторые партийные ор
ганизации слабо организуют борь

бу колхозников за быстрейший 
подъем общественного хозяйства, 
не добились высокой ответствея- 
ности руководителей и специали
стов за положение дел. Очень 
медленно растет общественное .хо
зяйство колхозов «Заветы  Ильи
ч а »  и «П о б ед а ». Здесь низок уро
вень организаторской и политиче
ской- работы, проводимой партий
ными организациями. Они мало 
занимаются улучшением расста
новки кадров, укреплением всех 
звеньев колхозного производства 
более ответственными людьми, 
недостаточно требовательны к ру - 

. ководителям за соблюдение пар
тийной н государственной дисци
плины. Не случайно в ко.тхоза! 
«П о бед а » и «Заветы  И льи ча» ни
же, чем в других, урожайность 
зерновых и продуктивность ско
та, не выполняются планы прода
жи молока. Здесь с.чаба трудовая 
дисциплина, процветает пьянст
во. На животноводческих фермах 
беспорядок, который привел к 
распространению ящура.

Слабо воспитывают ответствен
ность у  руководителей и комму
нистов партийные . организации  
Бакчарского и Парбигского отде
лений «Сельхозтехн ики », рай -
промкомбината, колхозов «П ро 
гресс» и «Р о с си я », узла связи.

Сейчас в первичных партий
ных организациях проходят от
четно-выборные собрания. Комму
нисты предъявляют серьезные 
требования к руководителям за 
соблюдение уставных требований. 
Красной нитью проводится мысль 
о том, что без резкого повышения 
ответственности каждого нельзя  
закрепить успехи, достигнутые в 
дни юбилейной вахты.

Н. ДОСУЖЕЕ, 
первый секретарь Бакчарского 

райкома КПСС.

ЖСязхги к  1 0 0 ~ л е т и ю  J3. М . Л е в ш е я я  s
Книги более семисот наименований в ы п у стя т к 100-летию  со дн я  рож - S  

дения В. И. Л ени на издательства страны . Об этом было сообщено на пресс- S  
конференции в Комитете по печати при Совете М инистров С С С Р , состояв- =  
шейся 1 декабря. К знам енательной дате вы йдет до полнительны й  ти раж  S  
всех 55 томов полного Собрания сочинений В. И. Л ени на. (ТА С С ). =

ЯЛ ХОРОШЕМ СЧЕТУ...
Довольно часто нам, журна

листам, приходится слышать 
скупые фразы «...хорошо рабо
тает», «...на хорошем счету». 
Такие слишком общие характе
ристики дают очень небольшое 
представление о людях, о кото-- 
рых можно было бы рассказать 
много интересного. В колхозе 
«Маяк» Первомайского района, 
награжденном недавно Памят
ным знаменем Президиума Вер
ховного Совета РСФСР, Совета 
Министров РСФСР и ВЦСПС, 
передовых людей не один деся
ток. Об одном из них я и хочу 
рассказать. Это бригадир трак
торной бригады Григорий Пет
рович Запорожан.

На хорошем счету он потому, 
что его бригада является одной 
из лучших среди девяти бригад 
колхоза. И в этом далеко не- 
последнюю роль играет лич
ность бригадира. Как-то я раз
говорился с колхозным агроно
мом Владимиром Макаровичем 
КоЛпаковым: кто он, Запоро
жан?

— Запорожан — труженик 
добрый, — с уважением сказал 
Владимир Макарович. — Неуто- 
ми.мая пчела, можно сказать: 
дел. у него вечно невпроворот, 
занят с утра до вечера, и дела 
идут лучше, че.м у других брига
диров. Техника у него всегда 
исправна, а почему? Потому 
что, Запорожан там, где непо
ладки, а не там, где все гладко 
идет. Сломается трактор — 
бригадир не отойдет от него, 
пока поломка не будет устране
на. Если на партийном собрании 
присутствует Запорожан — жди 
дельной критики недостатков. 
Появись что новое — Запоро
жан первый осваивает.

Много интересного довелось 
мне услышать о бригадире» от 
людей, которые его окружают, 
от него саыого...

Нынешним летом поступили 
в колхоз два стогометателя. До

стались они другому бригадиру, 
но тот от них отказался: скир
довать сено машиной — дело в 
районе новое, а всякое новое, 
пока освоишь, — хлопот не обе
решься. Узнал о стогометате- 
•чйх Запорожан, ■ попросил раз
решения у правления Забрать 
их себе. Пустить сразу их не 
удалось; оказались с дефектами. 
Три дня «колдовал» он над 
новой техникой. Отныне вся со
лома и сено в бригаде скирду
ются стогометателями.

Первым из бригадиров приме
нил Запорожан групповой метод 
уборки. Преимущество сказа
лось незамедлительно; как толь
ко комбайны начали работать 

"на одном поле или на соседних 
по.чях, сразу повысилась произ
водительность каждого из них. 
Редки стали простои во время 
отвозки зерна, хотя одновремен
но сократилось количество ма
шин, занятых на отвозке.

Групповой метод уборки по
требовал от Запорожана сделать 
следующий шаг: внедрить ком
плексное техническое обслужи-, 
вание машин. Ему ущалось при
обрести оборудованную всем 
необходимым передвижную мас
терскую А ТУ  .А. Механизатор
Эдман Циммерман был послан 
на специальные курсы масте- 
ров-наладчиков. Теперь он с 
шофером Петром Миснико.м об
служивает весь машинно-трак
торный парк бригады, а он не
малый: 8 комбайнов в нем, 16 
тракторов, масса прицепного 
се.чьхозинвентаря.

И заправка горючим отныне 
— не проблема. А  ведь еще два 
года назад, смешно вспомнить, 
бензин к тракторам возили в 
бочке, установленной на телеге. 
Приползет телега на одно поле 
— заправится один трактор. За
тем на другое поле едет — вто
рой трактор заправится. И все. 
Только на два трактора и хва
тало бочки. Целый день с. утра

до вечера развозили бензин на 
телеге по полям, нередко трак
торы подолгу простаивали в ' 
ожидании горючего.

Теперь и горючее, и смазоч
ные, мат^щада, доставляет на 
поля шофер -Геннадий ,, Пандии 
на, .слециализироваинай-шашине- 
бензозаправщнке. На заправку 
семи тракторов хватает содер
жимого цистерны, и тракторы— 

опять же преимущество груп
пового метода — не нужно ис
кать по полям, все они работа
ют в одном месте.

Шаг за шагом повышал За
порожан коэффициент техниче
ской готовности машинно-трак
торного парка и одновременно 
стремился к тому, чтобы умень
шить износ техники до мини
мума. Поэтому он решил вести 
эксплуатацию машин на научной 
основе, прежде всего нала
дить в бригаде строгий учет и 
контроль за расходованием го
рюче-смазочных материалов.

Как это выглядит на деле?
Если раньше в бригаде ми

рились с таким положением: 
«Сколько израсходует тракто
рист— и ладно!», а ремонт трак
тора проводился только тогда, 
когда он останавливался в ре
зультате поломки, то теперь ре
монт и расходование горюче
смазочных материалов упорядо
чились.

Мастер-наладчик выдает трак
тористу талоны на получение 
550 килограммов горючего и 
4.5. килограмма масла. Сжег 
тракторист горючее — сам спе
шит сообщить ,об этом мастеру- 
наладчику, чтобы тот скорее 
провел техуход, иначе без тало
нов ему не удастся получить ни 
грамма бензина. Израсходовал 
{иньше времени масло — ищи, 
где протекает. Таной порядок 
позволил добиться большой эко
номии н на ремонте: если рань
ше осенью требовалось прове
сти капитальный ремонт почти

все.м тракторам, то в нынеш
нем году только трем будет 
проведен капитальный ремонт, 
остальным ‘— средне-техниче
ский.

Многими, очень многими до
стоинствами должен обладать 
бригадир. Работа его требует 
большого напряжения ума, во
ли, умения руководить людьми, 
специальных знаний. Скоро в 
колхоз поступит новая техника: 
тракторы ДТ-75 и МТЗ-52, усог 
вершенствованные комбайны, 
сортировочные машины. Все это 
учитывает коммунист Григорий 
Петрович Запорожан. Не хочет 
он отставать от вредменн. Успеш
но осваивать новую технику, ре
шать труднейшие производст-. 
венные задачи помогает ему 
проверенное средство — учеба. 
Ведь застрельщиком всего но
вого он стал именно после того, 
как окончил шестимесячные 
курсы‘для руководящих кадров. 
А  сейчас он учится заочно в 
Aci^oBCKOM сельхозтехникуме 
на отделении механизации. Ско
ро он станет в районе первым 
бригадиром тракторной брига
ды, имеющим средне-техниче
ское образование. Когда я с 
ним встретился, он как раз со
бирался в Асино: начиналась
сессия. Разговорились.

Вспомнилось Григорию Пет
ровичу, как начинал он ком
байнером. Как работал заме
стителем председателя' колхоза 
по технике безопасности. Как 
трудно приходилось («Году в 
1960-м это было. Разбирали за
брошенные, списанные комбай
ны «Сталинец-6». Ремонтирова
ли, собирали снова. И зарабо
тали они! А  то хоть ручным 
способом уборку проводи»).

Много случаев вспомнил За
порожан. Рассказал про весь 
свой жизненный путь. Я слу
шал его внимательно. И как-то 
незаметно для меня смысл то
го, что значит быть в колхозе 
на хорошем счету, раскрылся 
сам собой. Тот на хорошем сче
ту, у кого есть счет добрых дел. 
Такой счет, как у Григория Пет
ровича Запорожана.

А. ПЯТНИЦЫН.

Г Р А Н И
I И Н Ж ЕН ЕРН О ГО
I З В А Н И Я
I  Ч ЕТ Ы РЕ И Н Т Е Р В Ь Ю  
I  ОБ ОДНОМ „ЧЕЛОВЕКЕ

СЛАНЫ ПЕРВЫЕ ЗАЧЕТЫ
В То.мске на заочном отделении высшей партийной школы нача

лась очередная учебно-экзаменационная сессия. Ее слушатели сдали 
первые зачеты по гражданской обороне. В этом учебном году про
грамма школы расширилась. Введены новые дисциплины. Среди них 
— основы педагогики, основные направления научно-технического 
прогресса и передового опыта в промышленности и сельском хозяй
стве, литература и искусство.

В К Е М Е Р О В О , Н О В О С И Б И Р С К , М О С К В У
В, ЭТИ-дни несколько групп партийных работников области выеха

ли в различные города страны для изучения передового опыта. В 
Кемерове толшчи знакомятся с практикой партийной информации, в 
Новосибирске — с организацией отдыха трудящихся при пятиднев
ной .рабочей неделе. В АТоскве будет заимствован опыт строительст
ва, 'благоустройства и работы предприятий сферы обслуживания. ,

СОЗДАН ЧЕТВЕРТЫ Й  ПАРТКОМ
' БЕЛЫ!'! ЯР. На днях на общем собрании коммунистов Орловского 

леспромхоза. создан партийный комитет. Это четвертый партком на 
предприятиях лесной промышленности Верхнекетского района. Он 
объединяет три первичные организации.

МАЛ ЗОЛОТНИ К, ДА ДОРОГ
На заводе «Спбзле:-:тромотор» создан небольшой распиловочный 

е.тглоц. Его ;аеторы 10. ?1'1мип н П. Л1альцев — слесарь и инженер. 
Вместо старой конструкции станка они п.зготсвили по соб.ственны.м 
чертеьчам более производительный и долговечный станок. В инстру
ментальном цехе завода заменено 18 станков. Выигрыш врег.юни, на
дежность в работе подкреплены и е:-кегодной экономией в тысячу 
рт'блей.

СВЕРХМОЩНЫЕ ТРАНСФОРМАТОРЫ  ДЛЯ 
к р а с н о я р с к о й  ГЭС

"• А

А

■ t

Запорожский трансформаторный завод изготовляет для Краснояр
ской ГЭС трансформаторы мощностью 630.000 кнловолы-ампер.

Эти сверхмощные аппараты ра-зраЗотаны специалистами Всесоюз
ного института трансформаторостр'зепия в городе Запорожье.

НА СНИМКЕ: очередной трансформатор ТЦ-630000/220, установ
ленный на железнодорожную платформу, готов к отправке на Крас
ноярскую ГЭС.

Фото Б. Света. (АПН).

—  Ты знаеш ь эту женщину?
“  Как ж е?! Александра Йет-

ровна Севостьянова.
Так говорили двое пареньков, 

у  которых я не догадался спро
сить имена. Кто же такая Сево
стьянова?

М. Ф. Воронов, заместитель 
председателя заводского комите
та:

—  Александру Петровну как 
не знать, знаком давно. Она в 
завком уж е четвертый раз избра
на. Работает с подростками. «М о 
жет быть, другое поручение 
дать?» —  спросил я при послед
нем распределении обязанностей. 
«Ч то  вы! Мне это нравится». Все 
парни и девчата, которым испол
нилось только семнадцать лет, 
обязательно проходят через ее 
руки. Нет ни одного, которого 
она не знала бы. . Подробнее о 
том, как ей удается ладить с ре
бятами, вам расскажут в отделе 
кадров.

Т. И. Зюзина, инспектор отде
ла  кадров:

—  Александра Петровна не
сколько дней тому назад верну
лась  из отпуска. Только появи
лась на заводе, сразу ко мне. Ну, 
как наши ребята? Как Сережа  
Петров, Галя Помещикова? Назы
вает имена многих. По-моему, это 
уж е о чем-то говорит. Значит, че
ловек болеет за дело, которое ему 
поручено. Вот один с.тучай.

В  1964  году в ремонтно-строи
тельный цех пришел молодой па
ренек Геннадий Здрайковский. 
Поставили его на изготовление 
ящиков для моторов. Смышленый 
такой хлопец, но с характером. 
И посыпались жалобы из цеха: 
Здрайковский не выполняет нор
мы, не выходит на работу, опаз
дывает, мешает другим, не под
чиняется мастерам. Александра  
Петровна и зачастила туда. При
дет, поговорит с ним. Парень  
обещает исправиться. Пройдет 
несколько дней, и опять повторя
ется все сначала. Севостьянова 
снова в цех. И опять обещ ания. 
Тогда она приметила, что рядом с 
Геннадием работал Валерий Чер
нов, хороший парнишка, добросо
вестный, старательный. Она к 
нему; «В алер а , взял бы под свое 
влияние Геннадия. Он к тебе тя
нется. Пригласи для начала в ки
но, затем в библиотеку. А  с осе
ни мы его в школу определим».

Нелегкой была борьба за пар
ня. Не раз Александре Петровне 
приходилось в буквальном смыс
ле слова брать его за руку и ве
сти в класс.

А  вот этой осенью он приехал  
в отпуск нз армии. Подтянутый, 
стройный. Севостьянова встрети
ла его в проходной.

—  Гена, ты ли? ■
Я.

—  Смотри, какой солдат-т0 ...
—  Спасибо вам за все, что 

сделали для меня.

Заходил . потом 
Геннадий в техно
логический отдел 
к Александре Пет
ровне рассказы
вал, как матери, 
о службе.

Доброе слово о 
ней могла бы ска
зать и Люба Б.
Правда, фами
лия у  нее теперь другая. Сколь
ко Севостьянова отдала ей сил, 
чтобы сделать из нее настоящего 
человека!

Может быть, на заводе резко 
сократилось число невыполняю
щих нормы выработки и потому, 
что Александра Петровна так 
много внцмания уделяет подрост
кам. Год назад их было 48 , а те
перь —  только 12.

—  Севостьянова не только об
щественница, она прежде всего 
ведущий инженер на заводе, —  
говорит исполняющий обязанно
сти главного инженера В. Ф. Му
равьев. —  И здесь проявляются 
ее качества как специалиста. 
Помню, после окончания Москов
ского энергетического института 
приехала она на завод. Я  был 
технологом, она —  в изоляцион
ной лаборатории. Часто приходи
лось заходить туда. На любой тех
нологический вопрос находила  
исчерпывающий ответ. А вопро
сов жизнь ставила много. Только  
начиналось освоение моторов но
вых серий. Надо было наладить  
их массовое производство с при
менением новейших технологиче
ских решений —  специальных  
станков и линий. При ее актив
ном участии внедрялись поточ
ные методы труда. А позже, ког
да металлургической промышлен
ности потребовались новые двига
тели, она вплотную занялась об
моточно-изоляционными работа
ми. В частности, кремнеорган!!^- 
ческой изоляцией, делающей 

двигатели более качественными 
II надежными. С этой же целью  
был переоборудован обмоточный 
цех.

Сейчас выпускаются серийно 
двигатели А О -2 . Хорошие двигате
ли. По качественным характери
стикам они стоят на уровне миро
вых образцов. В их создании есть 
большая доля труда Севостьяно- 
вой. Пятый цех, где создается 
сердце двигателя —  статоры. 
Зайдешь туда, душа радуется. 
Всюду цветы. Эстетика здесь не 
гостья, а настоящая хозяйка. Все 
условия есть для производитель
ной работы. В  выборе наиболее 
у.дачноп организации труда, соз
дании конвейеров —  везде при
лож ила руки Севостьянова.

Есть у  нее одна забота —  ско
рее пустить механизированную  
автоматическую линию, каторая

уравняла бы в правах обмоточйо- 
изоляционные работы с механи
ческими. ■'Дело в том, что послед
ние далеко ш агнули вперед. Ме
ханическая обработка деталей 
производится на высокомехани
зированных станках и автюмати-' 
ческих линиях, а на обмоточно- ( 
изоляционных операциях много ' 

еще ручного труда. Вот А лек 
сандра Петровна и работает над 
тем, чтобы быстрее смонтировать 
автоматическую линию. В  начале  
будущего года линия будет пуще
на в эксплуатацию.

Севостьянова является одним 
из организаторов стобалльной си
стемы оценки , труда инженерно- < '  
технических работников. До внед
рения этой системы о труде ин
женера и техника судили лишь  
по тому, как он выполняет зада
ния. Все остальные стороны его 
производственной и общественной 
деятельности оставались вне по
ля зрения. С прошлого года учи
тываются все . показатели. В ре
зультате КПД инженера возрос.
Тот же технологический отдел 
стал выполнять больший объем 
работы, не увеличивая своих шта
тов.

Словом, Севостьянова один из 
тех инженеров, кто нс терпит; 
шаблона, застоя мысли. Она веет- ' 
да в поиске, в борьбе за новое. 
Поэтому Кировский райком пар- ■ 
тии присвоил ей звание «Лучш ий  
инженер района».

Четвертое интервью я получил '
У старейшей работницы завода ^
М. А. Антоновой:

—  С Сашей я жила раньше по 
соседству. Наш и квартиры были 
в одном подъезде. Замечательный 
она человек —  чуткая, отзывчи
вая, с добрым сердцем. Как-то, 
возвращаясь с работы, увидела, 
меня расстроенную, спрашиваеъ. 
«Ч то  с вами, Мария Александров
н а? » Приш ла ко мне на кварти
ру, успокоила, расспросила. А ут
ром прибежала в цех, помогла.,.. 
На любую просьбу всегда отклик
нется. Никогда она не пройдет 
мимо, если увидит, что у  челове-. 
ка беда. На нашем заводе вы, по
жалуй, не найдете никого, кто бы • 
сказал о ней плохое слово.

Четыре интервью. Они харак
теризуют Александру Петровну, .с 
различных сторон— как человека, 
достойного гордых слов «н аш  со - .■ 
временник».

И. ДАНИЛОВ.
Завод «Сибэ.\ектромотор».
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УЛАН-БАТОР, 1 декабря. (ТАСС), Монгольские 
коммунисты и все трудящиеся МНР рассматривают 
решение о созыве в феврале будущего года консуль
тативной встречи коммунистических и рабочих пар
тий как важную инициативу, полностью отвечающую 
интересам укрепления единства рядов коммунисти
ческого движения, сплочения всех революционных 
сил в борьбе против общего врага — империализма, 
пишет сегодня газета «Унэн» в передовой статье, 
озаглавленной «Реальный путь к укреплению един
ства и сплоченности».

Газета подчеркивает, что консультативная встре
ча в Будапеште призвана сделать практический шаг, 
направленный на достижение успеха будущего меж
дународного совещания коммунистических и рабо
чих партий, содействовать решению назревших 
проблем по укреплению единства и сплоченности 
братских партий, единства всех революционных сил

Коммунисты Аргентины  приветствую т  
к о н с у л ь т а т и в н у ю  в с т р е ч у

Отважный борец за счастье греческого народа дорог и бли
зок советским людям. Все прогрессивное человечество требует 
немедленно прекратить издевательства над Микисом Теодора
кисом. Микис должен жить. Микис должен творнТь.

Свободу Микису Теодоракису!
Свободу всем греческим патриотам!
НА СНИМКЕ: композитор Микис Теодоракис дирижирует 

оркестром.
Фото М. Щуревского.

БУЭНОС-АЙРЕС, 1 декабря. (ТАСС). Коммуни
стическая партия Аргентины приветствует созыв 
консультативной встречи коммунистических и рабо
чих партий в Будапеште. В статье, посвященной 
этому вопросу, орган ЦК Компартии газета «Нуэст- 
ра палабра» отмечает, что на консультативной 
встрече будет обсужден вопрос о подготовке нового 
международного совещания коммунистических и ра
бочих партий.

За 10 лет, истекших после состоявшегося в Моск
ве в 1957 году совещания, коммунистические пар
тии накЛшли многосторонний опыт борьбы и дея
тельности в различных условиях, и поэтому они ис
пытывают естественное стремление обменяться опы
том, проанализировать новые явления в мире и сде

лать соответствующие выводы, подчеркивает газета. 
Выступая за созыв международного совещания ком
мунистических и рабочи.ч партий, марксисты-ленин
цы убеждены, отмечает далее газета, что оно от
кроет обнадеживающую перспективу для эффектив
ного претворения в жизнь принципов пролетарского 
интернационализма.

Газета аргентинских коммунистов решительно 
осуждает далее шовинистический курс руководства 
КПК. Встав на путь раскола мирового коммунисти
ческого движения во вред странам социалистическо
го лагеря и всем антиимпериалистическим силам, 
подчеркивает «Нуэстра палабра», группа Мао Цзэ
дуна потерпела полный политический и идеологиче
ский провал и оказалась в изоляции.

ЗАЯВЛЕНИЕ ПЕРВОГО СЕКРЕТАРЯ протест  против агрессии

Ц К  К О М П А Р Т И И  Г Р Е Ц И И
ЛОНДОН. Борьба в 

Греции против режима 
хунты принимает . все 
более широкие мас
штабы, объединяя са
мые различные поли
тические силы страны, 
от коммунистов до 
правых партий, заявил 
на пресс-конференции 
в Лондоне первый сек
ретарь ЦК Коммуни
стической партии Гре
ции Костас Колияннис.

Скорейшей ликвида
ции нынешнего режи
ма, сказал Колияннис, 
требуют национальные 
интересы Греции и Ки
пра, интересы мира и 
безопасности во всем 
Востбчном Средизем- 
номорье.-'- , Колияннис 
особо• остановился на 
роли греческой хунты 
в разжигании напря
женности с целью со
здать условия для пре
вращения . Кипра в во
енную базу НАТО и в 
ракетную базу США.

Залогом успеха 
борьбы против хунты.

сказал Колияннис, яв
ляется единство всех 
здоровых сил нации. 
Все политические пар
тии должны объеди
нить свои усилия в 
этой борьбе, подняв
шись выше узкопар
тийных интересов.

Наша партия и все 
левое движение, ска
зал Колияннис, не по
кладая рук, ведут ра
боту в этом направле
нии.

Для захвата власти 
и упрочения своего 
положеш^я хунта ис
пользует методы, при
сущие всем фашист
ским режимам: ложь,
демагогию, насилие, 
TepiK î), преследования 
инакрмыслянпк. Сей
час '1̂ т а (  ТйЗр'блевский 
дворец и их иностран
ные покровители вро
де Ц РУ  пытаются на
бросить на фашист
ский режим ширму 
«законности», под
нимая шум вокруг пе
ресмотра конституции

Греции. На деле же 
«конституция», кото
рая готовится хунтой, 
если она когда-либо и 
будет введена, явится 
не чем иным, как хар
тией диктатуры, ору
дием «законного» от
странения от участия 
в политической жизни 
страны всех прогрес
сивных сил.

Наша партия, ■' ска
зал Колияннис, знае.т, 
что предстоит нелег
кая борьба. Мы и дру
гие прогрессивные си
лы в стране будем 
стремиться поставить 
Грецию на путь де.мо- 
кратии мирным путем, 
усилиями самых широ
ких масс , населения... 
Однако если хунта и, 
впредь ■ будет прйбе-- 
гать к силе, чтобы по
давить движение за 
свободу и демократию, 
то силе будет противо
поставлена сила.

Особо остановив
шись на ро.ли Комму
нистической партии в

в

политической жизни 
Греции, . Колияннис 
подчеркнул, что хотя 
компартия находится 
на нелегальном поло
жении с 1947 года, 
она пользуется боль
шим влиянием в Гре
ции, ибо она борется 
за __интересы народа. 
Сейчас, несмотря на 
преследования, кото
рым их подвергает 
хунта,, ко.ммунисты 
Греции находятся 
первых рядах борцов 
за свободу^ и демокра
тию в своей стране.

Костас Колияннис 
сообщил, что извест
ный борец за свободу 
Греции композитор 
Микис’-■■Теодоракис на- 

, ходится сейчдр в оди
ночном заключении в 
афинской тюрьме
подвергается пыткам. 
Палачи хотят сломить 
его дух. Народный ге
рой Греции Манолис 
Глезос брошен в конц
лагерь на острове Ле- 
Рос. (ТАСС).

и
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НЬЮ-ЙОРК, 1 декабря. 
(ТАСС). В Комитете Генеральной 
.Ассамблеи ООН по политическим 
Вопросам и вопросам безопасно
сти закончилось обсуждение воп
роса «О  заключении конвенции о 
запрещении применения ядерного 
оружия». Комитет предполагает 
провести голосование по соответ
ствующему проекту резолюции в 
йонедельник, 4 декабря.

Вопрос о такой конвенции был 
внесен в повестку дня Ассамблеи 
Советским Союзом. Большинство 
’кз 30 выступивших в ходе обсуж
дения ораторов дали советской 
инициативе высокую оценку.

Советский представитель Л. И.

Менделевич подчеркнул, что та
кая конвенция была бы важным 
шагом на пути к всеобщему и пол
ному разоружению.

Советский представитель отверг 
доводы против заключения кон
венции о неприменении ядерного 
оружия, которые выдвинули в ко
митете делегации СШ А и Ан
глии, представители которых ут
верждали, что конвенция — это 
«нереалистичный шаг», ущемляю
щий якобы безопасность госу
дарств. Такие оговорки, сказал со
ветский представитель, показыва
ют,, что западные державы продол
жают оставаться на повициях «ба
ланса силы и устрашения».

ОБРАЩЕНИЕ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ПРОФСОЮЗОВ ЯПОНИИ

Т О К И О , 1 декабря, (Т А С С ).  
Трудящиеся Японии, объединенные 
в генеральный совет профсоюзов, 
вновь обратились к трудящимся все
го мнра с призывом провести 20 де
кабря —  в годовщину создания Н а
ционального фронта освобождения 
Южного Вьетнама —  день междуна
родной солидарности с борьбой про
тив агрессии С Ш А  во Вьетнаме.

Этот призыв содержится в опубли
кованном здесь обращении председа
теля генсовета профсоюзов Японии—  
крупнейшего профсоюзного объеди
нения страны Хорни. В обращении 
отмечается успех международного 
дня единых действий против амери
канской агрессии, который проходил 
21 октября этого года.

ПХЕНЬЯН, 1 декабря. 
(ТАСС). Сегодня в Паньмыньчжо- 
не состоялось очередное заседание 
военной комиссии по перемирию в 
Корее, сообщает агентство ЦТАК.

На заседании корейская сторо
на заявила решительный протест 
американской стороне в связи с 
непрекращающимися военными 
провокациями на море и на суше 
против Корейской Народно-Демо
кратической Республики.

Только за период с 7 ноября по. 
Г декабря, заявил генерал-майор 
Пак Чун Гук. было зарегистриро
вано более-220 военных кораблей 
и шпионских судов, засланнмх

американской стороной в при
брежные воды КНДР, и рыболов
ных судов, использованных ею во 
враждебных действиях.

По словам Пак Чун Гука, за 
период с 6 ноября по 1 декабря 
имели место 84 случая обстрела 
демилитаризованной зоны, контро
лируемой стороной КНДР, из пу
леметов и других видов автомати
ческого оружия.

Генерал-майор Пак Чун Гук ре
шительно потребовал, чтобы аме
риканская сторона приняла прак
тические меры для предотвраще
ния подобных агрессивных дейст
вий в будущем.

А Г Р Е С С О Р  О С У Ж Д Е Н
КОПЕНГАГЕН, 1 декаб|ря. 

(ТАССй Сегодня в Роскилле со
стоялось заключительное засёда- 
ние второй сессии мен:дународно- 
;го трибунал^'’:п о  расследованию 
военных преступлений СШ А во 
Вьетнаме. ■■ ■

В течение 12 дней работы три
бунал выслушал показания мно
гих свидетелей, жертв и участни
ков агрессии СШ А во Вьетнаме: 
доклады специальных комиссий 
трибунала, проводивших расследо
вание варварских методов веде
ния СШ А войны; рассмотрел мно
гочисленные документы, вещест

венные доказательства и другие 
материалы, свидетельствующие о 
преступлениях американской во
енщины во Вьетнаме.

Сегодня на заседании трибуна
ла был зачитан обвинительный до
кумент,- 'который ■ йрйзнйл ' правй- 
тельствЦ'ЮША виновным в ‘'кассо- 
вом уничтожении вьетнамского на
рода, осудил СШ А за бесчело
вечное обращение с военноплен-’ 
ными и гражданским населением, 
что является нарушением меж
дународного права, осудил СШ А 
за применение оружия, запре
щенного международными закона
ми.

Ц И Т А Т Н И К И  М А О  Ц З Э - Д У Н А  В Ф Р Г
Б О Н Н , I декабря. (Т .А С С ). Как 

сообщает газета «Генераль-анцай- 
гер», таможенные власти Ф Р Г , обна
ружившие в аэропорту Дюссельдор
фа мешки с цитатниками Мао Цзэ
дуна, доставленные из Пекина, не 
стали чинить каких-либо препятст
вий. У  государственных инстанций, 
указывает газета, ввоз и распростра
нение изречений Мао «не вызывают 
возражений».

Как известно, в Ф Р Г  запрещена

коммунистическая партия, ее газеты 
и издания. Отношение боннских вла
стей к распространению «коммуни
стических идей Мао Цзэ-дуна» пря
мо противоположное. - 

Цитатники Мао Цзэ-дуна, по сло
вам «Генераль-анцайгер», продаются 
в Ф Р Г  по бросовой цене. Газета от
мечает, что в рабочих центрах Рура 
высказываниям «великого председате
ля и кормчего» спросом не пользу
ются.

С Т И Х И Й Н О Е  Б Е Д С Т В И Е
Б Е Л ГР А Д , 1 декабря. (ТА С С ). Се* | ф ического зем летрясения город был

годня ночью в югославском городе 
Дебаре (М акедония) зарегистрирован 
новый подземный то лч о к  небольш ой 
силы . Вчера э то т город, находящ ий
ся недалеко от ю гославо-албанской 
границы , по сти гло  страш нод сти х и й 
ное бедствие. В результате  катастро-

почти полностью  разруш ен. Имеются 
человеческие ж ертвы . В связи со сти 
хийны м бедствием, постигш им  Дебар 
и окрестны е населенны е п ун кты , в 
Македонии объявлен однодневны й на
циональны й тр аур .

п и с ъ м  о в р  еЪ а  к ц и ю

В А Ж Н А Я  И Н И Ц И А Т И В А
современности.

К настоящему вре.мени, отмечает газета, подавля
ющее большинство коммунистических и рабочих 
партий в решениях своих съездов и руководящих 
органов, в ходе взаимных консультаций высказа
лось за проведение нового международного сове
щания коммунистических и рабочих партий.

Монгольская народно-революционная партия, ру
ководимая искренним стремлением оказать всесто
роннюю поддержку укреплению единства рядов ком
мунистического движения на основе марксизма-ле
нинизма и пролетарского интернационализма, спло
чению всех социалистических и демократическх сил 
в борьбе против империализма, за национальное и 
социальное освобождение народов, за мир во всем 
мире, полна решимости активно участвовать в кол
лективных усилиях братских партий, заявляет газе
та «Унэн».

ПО ЩУЧЬЕМУ ВЕЛЕНИЮ
Давно случилось это счастли

вое событие —  появился фунда
мент будущего 70-квартирного  
дома. Наш  подрядчик С У -3  во 
главе с Н. М. Корнеевым с вооду
шевлением возводил этажи и пе
рекрытия. Остались отделочные 
работы, приблизился многократ
но переносимый срок сдачи —  
строители стали исчезать в неиз
вестном направлении. Они оста
вили вместо себя десятки уча
щихся ГП ТУ, которые были быст
ро забыты. Раствор, столь необхо
димый для штукатурных работ, 
перестал поступать в достаточ
ном количестве.

Может быть, строители обиде
лись на финансирование? Нет, 
Томский химфармзавод выделил 
почти 350  тысяч рублей. Может, 
строите.™ недовольны помощью 
предприятия? Нет, завод дал ма
териалы и тепло от своей котель
ной. Завком принял специальное 
постановление: будущим ж иль
цам отработать по 10 часов с 
каждого метра квартиру. И  по
становление неукоснительно соб
людалось. Возможно, имеются 
иные претензии к заказчику? Их  
тоже нет. Почему же строители 
пошагали твердым шагом в сто
рону?

Руководители завода напрасно  
взывали к совести тов. Корнеева.

Дом привлекает мысли многих 
рабочих. Печальные мысли. Еще  
в сентябре люди должны бы.ти 
вселиться в благоустроенные

квартиры. Ведь весной дом под
вели под .крышу. Будущие жиль
цы реш или не запасаться дрова
ми, уж е начали  прикидывать, что 
перевозить из вещей. Прошло ле
то, прош.та осень, настала зима. 
Будет и весна. Вероятно, тогда 
в тресте , «Томскпромстрой» 
вспомнят забытую стройку и вы
зовут начальника С У -3  Н. М. 

’ Корнеева. Представим ■, диалог 
между управляющим трестом и 
начальником строительного уп
равления:

—  Что там -у  ̂ тебя с ' домом 
химфармзавода?

—  Порядок. Он был в плане 
прошлого года, а план по объему 
выполнен.

Просьба к строителям одна: 
пригласить, для комментариев на
ших рабочих, утративших надеж
ду скоро^ справить новоселье.

Г. ТРАПЕЗНИКОВ,
общественный прораб Том

ского химфармзавода.
ОТ РЕДАКЦИИ:
Мы познакомили по телефо

ну с этим письмом начальника 
СУ-3 Н. М. Корнеева.

— Да, последняя наша брига
да снята с- этого рйъевта. Де- 
реброшена на другой. Что каса
ется раствора, сейчас он посту
пает на строительство дома. Но 
уверенности, что дом будет 
сдан в декабре, нет, — сказал 
он. ■

И он прав. Откуда же быть 
такой уверенности, если глав
ный расчет — на «щучье ве
ление»?

Н А В С Т Р Е Ч У  
МЕЖДУНАРОДНОМУ  
С И М П О З И У М У
На днях в Новосибирске в 

Сибирском научно-исследова
тельском институте геологии, 
геофизики и минерального
сырья состоялось совещание ге
ологов, посвященное комплекс
ному изучению девонской си
стемы необъятной Сибири.

Девонская система, четвер
тая снизу в палеозойской груп
пе отложений, подстилается
снизу отложениями силурий
ской системы, а перекрывается 
отложениями каменноугольной 
системы.

Вместе с осадочными и вул
каногенными формациями в де-. 
воне образовались и разнооб
разные полезные ископаемые: 
нефть и горючие газы, первые 
каменные угли, калийные соли, 
фосфориты, железные руды и 
так далее. Явные признаки неф- 
тегазоносности девонских отло
жений установлены, и у нас в 
Сибири — в Саяно-Алтайской 
горной области и на Сибирской 
платформе (междуречье Ени
сея и Лены). Эти факты за
ставляют нас считать, что и де
вонские отложения, погружен
ные в недра Западно-Сибирской 
низменности, могут оказаться 
богато нефтегазоносными.

В центре внимания научного 
совещания в Новосибирске на

ходилась проблема нижнего де
вона Сибири, его границы и 
расчленение на ярусы между
народной геохронологической 
шкалы. Существует несколько 
вариантов этой шкалы, и соб
равшиеся ученые и практики 
Новосибирска, Томска, Кеме
рова. Новокузнецка, Красно
ярска, Иркутска, Якутска, Мо
сквы. Ленинграда должны бы
ли принять по данному вопро
су согласованное решение. Та
кое решение необходимо иметь 
в связи с предстоящим между
народным 'симпозиумом по гра
нице силура ■ и девона, который 
состоится в июле и августе 
1968 года в нашей стране. В 
связи с этим планируются гео
логические экскурсии по наибо
лее интересным геологическим 
разрезам девона Советского 
Союза, и в том числе по Сала- 
ирскому кряжу.

Томичи должны продолжить 
подготовку к международно
му симпозиуму 1968 года и 
прежде всего издать два сбор
ника научных трудов по пале
онтологии и стратиграфии де
вона Сибири.

А. АНАНЬЕВ, 
профессор Томского госу

дарственного универси
тета.

В Н АШ ЕЙ  ОБЩ ЕСТВЕННОЙ ПРИЕМ НОЙ
Общественная приемная рабо

тает в редакции газеты «Кра
сное знамя» (проспект имени 
Ленина, 66) по понедельникам, 
средам и пятницам.

В очередную неделю прием 
ведут:

6 декабря, в среду, с 10 до

13 часов, — начальник дирек
ции по ремонту .’Телевизионной 
аппаратуры А. А. Еремкин;

8 декабря, в пятницу, с 16 до 
19 часов, — заведующая Ки
ровским райсобесом’ Г. А. Со- 
ковнина.

Л А У Р Е А Т Ы
ГОСУДАРСТВЕННОЙ
ПРЕМИИ ПЕРВЫЙ „БАРЬЕР" ОНКОЛОГИИ

Вирусам «не везло» в онколо
гий. Их пагубное действие не при
знавали многие десятилетия, хотя 
езде в конце прошлого века два 
круш1ейших ученых — Илья Меч
ников Б России и Амедей Боррель 
во Франции предположили, что 
причиной рака являются вирусы. 
Но это были лишь умозаключения, 
а проверить это, доказать, выде
лить, опухолеродный вирус не уда
валось никому.

Первый вирус, вызывающий 
злокачественные опухоли у кур, 
был открыт в 1911 году американ
ским ученым Пейтоном Раусом. 
История «карьеры» этого, сейчас 
самого знаменитого, вируса драма
тична. Сообщение Рауса о том, что 
саркома кур может быть перенесе
на от-курицы к курице введением 
бесклеточного фильтрата, который, 
следовательно, содержит фильтру
ющийся субмикроскопический ин
фекционный возбудитель — вирус, 
было, встречено скептически. Мно
гие ученые, даже после проверки 
опыта Рауса, утверждали, что сар
кома Рауса — не саркома или что 
вирусная природа этой опухоли — 
исключение. Вирусная теория воз
никновения злокачественных опу
холей остава.пась столь же непопу
лярной и продолнш.та питаться 
трудами лишь немногих ученых- 
энтузиастов. Примечательно, что 
мировое признание — Нобелев
скую-' премию — Раус получил.

лишь через 55 лет, в 1966 году, в 
возрасте 87 лет.

Пренебрежительному отноше
нию к вирусной теории способство
вало открытие в 1916 году химиче
ских канцерогенов, веществ, вызы
вающих рак, которые начали ин
тенсивно изучаться во всем мире. 
И тогда встал вопрос: химические 
вещества или вирусы являются ис
тинными виновниками злокачест
венного роста? Постепенно откры
лись новые опухолеродные вирусы 
животных: папилломы кроликов, 
рак почки лягушек, молочных же
лез и лейкоза мышей и некоторые 
другие. Эти вирусы поражали 
только тот вид животных, от кото
рого они были выделены. Поэтому 
возникло представление о том, что 
заразить опухолеродным вирусом, 
взятым от больного животного, мо
жно только животное того же клас
са или даже того же вида.

Это-то и послужило основой лож
ных представлений о существова
нии «непреодолимого» межклассо
вого и даже межвидового барьера 
для всех опухолеродных вирусов. 
Следствия из этой неверной по
сылки были самые плачевньЩ. 
Ученым казалось малоперспектив
ным пытаться выделить вирусы, 
вызывающие опухоли человека пу
тем заражения животных. Ведь ес
ли вирусы одного вида животных 
не могут паразитировать в тканях 
другого, то естествен вывод: виру

сы человека не жизнеспособны в 
тканях животных. Это не только 
на многие годы задержало изуче
ние причин возникновения и меха
низмов развития злокачественных 
опухолей человека, но и привело 
еще к одному следствию. Известно, 
что многие вакцины, вводящиеся 
для предупреждения острых ви
русных инфекционных заболева
ний, изготовляются в культурах 
тканей животных и на эмбрионах 
кур. Постулат о том, что вирусы 
опухолей животных и птиц абсо
лютно безопасны для человека, 
казался настолько бесспорным, 
что зараженность этих тканей не
которыми вирусами, как правило, 
не принималась во внимание.

Так было до 1957 года.
«Опять эти сумасшедшие рус

ские?..» Эта фраза, сказанная од
ним из крупных американских он
кологов, может, пожалуй, харак
теризовать ту скептическую оцен
ку, которой встретила мировая на
учная общественность появление в 
1957 году статей известного совет
ского ученого профессора Льва 
Зильбера и одновременно совсем 
еще молодого ученого Георгия 
Свет-Молдавского.

Оба они, работая независимо 
друг от друга и идя несколько 
различными путями, эксперимен
тально показали, что вирус кури
ной саркомы Рауса может вызы
вать опухолевые заболевания у

крыс и кроликов, если их заражать 
в первые дни жизни. Это сообще
ние звучало сенсационно, противо
речило установившимся взглядам. 
И первой реакцией на попытку со
крушить эти взгляды было, конеч
но. недоверие.

Ведь в течение нескольких де
сятилетий все ученые сходились 
на том, что вирусы, вызывающие 
злокачественные опухоли живот
ных, могут размножаться и вызы
вать заболевания только у живот
ных того же или близкого вида. И 
поверить в то, что вирус куриной 
саркомы может быть заразен для 
млекопитающих, было трудно.

В ряде лабораторий мира нача
лись проверочные опыты. И вско
ре чех Ян Свобода подтвердил, что 
вирус куриной саркомы вызывает 
опухоли у  крыс, а швед Карл Эл- 
стрем показал то же для хомяков 
и морских свинок. Следовательно, 
«межклассовый барьер», якобы 
полностью препятствующий пере
даче вирусов от птиц к млекопита
ющим, в том числе и к человеку, 
— не что иное, как ложный фа
тум, порожденный недостаточным 
знанием.

Открытие Л. Зильбера и Г. Свет- 
Молдавского с полным правом 
можно., назвать революционным, 
совершенно новы.м этапом в иссле
довании вирусной природы злока
чественных опухолей как у живот
ных, так и у человека.

Дальнейшие работы показали.

что вирус саркомы Рауса— воисти
ну «чемпион». Он вызывает рако
вые опухоли у самых различных 
видов животных: морских свинок, 
мышей, хомяков, собак, обезьян и 
даже, как показал недавно Свет- 
Молдавский, у холоднокровных .— 
черепйх, змей и ящериц. В этих 
исследованиях приняли интенсив
ное участие сотрудники Льва 
Зильбера и Георгия Свет-Молдав
ского Альбина Скорикова, Ирина 
Крюкова, Вадим Шевягин, Лидия 
Трубченинова, Татьяна Цесова.

Первым практическим следстви
ем : открытия советских ученых 
явилось изменение технологии из
готовления некоторых вакцин про
тив вирусных инфекций с тем, 
чтобы исключить попадание в них 
опухолеродных вирусов и обеспе
чить большую безопасность вак
цин.

Без преувеличения можно ска
зать, что факт, обнаруженный со
ветскими учеными, лег в основу 
развития современной вирусной 
онкологии. Поиски вирусов, вызы
вающих злокачественные опухоли 
у человека путем заражения жи
вотных (главным образом ново
рожденных), ведутся сейчас во 
многих лабораториях мира. Недав
но установлено, что некоторые 
аденовирусы человека — вирусы, 
иногда живущие в носоглотке, — 
могут вызывать саркомы у ново
рожденных хомяков.

Есть все основания полагать-, 
что работы в этом направлении

обогатят онкологию важными от
крытиями, познакомят человечест-' 
во с новыми невидимыми врагами 
— онкогенными вирусами. Это бу
дут первые шаги к поискам 
средств и методов борьбы с ними. 
Ведь чтобы уничтожить врага, на
до его знать.

В своих последних исследовани
ях недавно скончавшийся профес
сор Лев Зильбер установил, что в 
культуре ткани вирус куриной 
саркомы превращает нормальные 
клетки человека в раковые. Прав
да, это лишь косвенное доказа
тельство опасности этого вируса 
для человека, но естественно, что 
прямой опыт — прививка челове
ку вируса куриной саркомы — по
ставлен быть не может.

Но как Же действуют вирусы? 
Ответ на этот вопрос дал профес
сор Лев Зильбер. Согласно его 
теории, вирус активен только на 
первом этапе. Он превращает нор
мальную клетку в опухолевую, 
внося в генетический аппарат — 
геном клетки свою генетическую 
информацию, включается в геном 
клетки и изменяет его. Изуродо
ванная клетка меняет свой хими
ческий состав, что нарушает нор-, 
мальные биохимические реакции, 
протекающие в клетке, и выходит 
из-под контроля тех систем, кото
рые регулируют рост клеток. На
чинается стихийное размножение.

Возникает и другой вопрос. По
чему до сих пор в опухолевых 
клетках человека вирус не обнару

жен? На него Зильбер ответил так. 
После первого этапа — проникно
вения в клетку —  вирус перестает 
играть какую-либо роль в образо
вании опухоли, независимо от того, 
сохраняется он в клетке или нет. 
В очень многих случаях, совершив 
свое дело — изменив геном, он 
просто исчезает из клетки или 
объединяется, интегрируется с 
клеткой, теряя свою самостоятель
ность. А  поэтому его невозможно 
выделить, и рак не заразен. Учё
ный j34HTaH, что усилия исследова
телей надо направлять, не на выде
ление •вируса как такового, а на 
поиски той генетической информа
ции, которая была привнесена ви
русом в клетку, может быть, за
долго до появления злокачествен
ной опухоли.

Сейчас ученые многих стран ве
дут исследования, . направленные 
на разработку методов демаскиров
ки опухолеродных вирусов, то 
есть методов извлечения и изуче
ния объединенного с геномом клет
ки вируса.

Дальнейшее изучение механиз
мов превращения вирусом нор
мальной клетки в злокачественную 
должно помочь разработать меры, 
предупреждающие или тормозящие 
этот роковой процесс.

Присуждение профессорам Льву 
Зильберу и Георгию Свет-Молдав- 

Г'осударственной премий 
СССР за 1967 год — не только 
высокая оценка заслуг советских 
онкологов, но и стимул для еще 
большего развертывания научных 
исследований по изучению вирус
ного происхождения злокачествен
ных опухолей человека и борьбы 
с ними.

И. ЛУНАЧАРСКАЯ,
научный обозреватель АПН.
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ОРКЕСТР О. ЛУНДСТРЕМА В ТОМСКЕ
Уже ушлп в прошлое разгово

ры и споры о- том, нужна ли 
нам легкая музыка, должны мы, 
или не должны признавать 

■ джаз. Им на смену пришли раз
мышления об успехах наших 
отечественных джазовых кол
лективов. Доказательство тому 
— оркестр Олега Лундстрема. 
Организованный десять лет на
зад, коллектив заслужил одоб
рение слушателей не только в 
нашей стране. Но и за ее преде
лами.

Интересный творческий кол
лектив по праву заслужил, при
знательность у томичей. Состав 
оркестра Лундстрема наиболее 
близок к понятию джазового ор
кестра. В нем отсутствуют 
скрипки и виолончели. Основу 
его составляют медные духовые.

Однако опытная рука дирижера 
добивается красочного, сочного 
звучания в самых разных про
изведениях. Олег Лундстрем — 
душа коллектива. Его жест ак
терски точен, выразителен. 
Рйтм исполняемых произведе
ний целиком во власти движе
ния его рук. Именно поэтому 
сильное впечатление произвели 
такие пьесы, как «Праздник 
трубы» (солист Р. Андреев), 
«Поющее море» (автор и солист 
Р. Кусман), «Эстакада» Н. Ка
пустина.

Заслуживает всяческого одо
брения стремление популяризи
ровать произведения своих ав
торов. Но, на наш взгляд, не 
стоило коллективу пренебрегать 
лучшими образцами советской 

, эстрады.
Любопытным показался и тот 

момент, что наибольшее впе
чатление оркестр производит,;

когда аккомпанирует солистам. 
Оркестровые партии в. песнях 
очень красочны, обработаны 
изобретательно и ярко. Особен
но запомнилась в .этом смысле 
«Песня американского солдата» 
Андрея Петров’а, исполненная 
одаренным солистом Эдуардом 
Дроздовым.

Если бы пришлось выделять 
самых интересных, я бы назвал 
Майю Розову и Дмитрия Ро
машкова. С первой мы встре
чаемся впервые, последнего мы 
знаем по телепередачам и кон
цертам по радио. Майя Розова, 
кстати, это ее первая поездка, 
подкупает своим голосом, по 
тембру и диапазону напоминаю
щим перуанскую певицу Иму 
Сумак. Но, к чести молодой ис
полнительницы, она не копиру
ет популярную знаменитость. 
Майя Розова ищет на эстраде 
себя, и успешно. Именно так

исполнила она «Ко.чыбельную» 
Пожлакова.

Заметен исполнительский 
рост у Д. Ромашкова. Он стал 
увереннее на эстраде, мужест
веннее. Исчезли нотки слаща
вости и кокетства. Певца пред
ставляют как «ведущего испы
тателя» песни. Это ко многому 
обязывает. Сильное впечатление 
произвела в его исполнении 
песня «Лунный камень» А. Ост
ровского, необычно интерпрети
рованная и исполненная, как 
сказка, с использованием мощ
ной звукотехники.

Что касается остальных со
листов — они профессиональны 
в лучшем смысле этого слова. 
Но нам кажется, что, например, 
способная Айно Балыня долж
на петь тот репертуар, который 
помог бы ей раскрыться ярче и 
интереснее. Следует отказаться 
от копирования зарубежных

певцов и Валерию Песельнику.
Самые добрые слова хочется 

сказать о квартете «Лада». А  
исполнение песни «Клен ты 
мой опавший» на стихи С. Есе
нина просто прекрасно.

Не разочаровало, а еще более 
покорило выступление извест
ного Танцевального дуэта 
Э. Мигирова и В. Хворостова. 
Их пародийный номер «Танцы 
из оперетт» — это новая демон
страция мастерства первоклас
сных танцоров.

Мы рады возможности позна
комиться с оркестром Олега 
Леонидовича Лундстрема, но, го
воря откровенно, программа 
концерта показалась нам не
сколько случайной. В ней не 
было того цементирующего на
чала, которое было бы решаю
щим для еще большего успеха.

Ю. РЫКУН.
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Н А Т Е М Ы М О Р А А И  I И не вернуться к

Го-

П Р Г О В О Р
я  испытывал странное, непривыч

ное чувство. Н а меня смотрели де
сятки детских глаз.. Глаза ребят, ко
торые некогда не видели своих,мате
рей. Мы  стояли с Розой Михайлов
ной СалиК’аевой,' воспитательницей 
старшей группы детского дома jNq 1, 
и разговаривали о житье-бытье ре
бят. А  они. как любопытные бараш
ки, облепив нас плотным кольцом, 
жадно А\овили, каждое слово. И  когда 
я встречался с кем-нибудь взглядом, 
меня будто npofHH3biBaAO током. Пото
му что -ОНИ не ■ просто любопытотво- 
вали, как; все дети. Это были взгля
ды-вопросы.

Я 1Ънимал этот невысказанный 
вопрос^'. Ребята хотели знать: кто ты 
и зачем, побаловал. Они хотели 
знать, почемуч не.-идут их мамы и не 
уводят .домой.\Это немного походило 
на детский сад, куда я часто прихожу 
за своим пятилетним сынишкой. Но 
там не окружали меня чужие дети и 
не сверлили вопрошающим взором. 
Потому что там всяк ждет свою ма
му или папу.

В детских домах ребята не знают 
или почти не знают своих рО’Дителей, 
и от каждого, виовь появившегося 
человека, особенно от женщины, они 
настороженно ждут, не протянет ли 
та руки и не крикнет ли вечно живу
щие в сердце ребенка слова: «Сыно
чек ты мой ненаглядный! Я  столько 
тебя искала!»

Мать... мама... С  глубокой древно
сти нет для человека слова более 
святого. Нет в жизни человека более 
близкого, чем тот, кто родил тебя, 
выкормил, вырастил...

...Мы сидим с Антониной Алек
сандровной Дорониной в ее простор
ном кабинете. Она —  главный врач 
Дома ребенка №  1. Говорят, что у 
врачей, судей и вообще у тех людей, 
кто постоянно имеет дело с невеселы
ми сторонами человеческой жизни, 
происходит известная «адаптация», 
притупляется острота восприятия 
человеческого горя. Антонина Алек

сандровна проработала в подобных 
учреждениях около двадцати лет. Но  
когда очередная мамаша приносит к 
ней своего ребенка, кладет его прямо 
на письменный стол, категорически 
отказываясь его воспитывать, то она 
молчит. Она ждет, когда спазмы от
пустят горло, когда чуть успокоится 
сердце и слезы перестанут пеленать 
глаза. А  ведь это —  ее работа. Пора 
вроде бы и привыкнуть. Но она —  
сама мать.

И  начинается поединок. . Битва . за 
то, чтобы у ребенка была настоящая 
мать. . .

Перед А . А . Дорониной студентка 
политехнического института Надеж
да Т. Робко переминаясь с ноги на 
ногу, она протягивает ей небольшой 
сверток и говорит какими-то чужими 
словами.

:—  Вот, возьмите на воспитание... 
дочку. Олей ее зовут... Ей один ме
сяц от роду.

И  пока Антонина Александровна 
молчит, собираясь с мыслями, торо
пливо добавляет:

—  Вы знаете, я бы не отдала ее, но 
я больна, у меня туберкулез легких, 
и еще я... учусь, мне надо получить 
образование. Н о я буду ходить сюда 
и кормить ее грудью. Я обязательно 
буду!..

Доронина шумно встает из-за сто
ла, закуривает папиросу и, часто за
тягиваясь, начинает ходить по каби
нету.

—  Вы его насовсем хотите сдать?
—  Да... конечно, потому что... Он 

говорит... ну, не ну^жна я ему с ре
бенком...

—  Неправду вы говорите, что 
больны. Больные лечатся в санато
риях. А  ваша любовь к нему... Я  не 
знаю его. Н о разве можно приносить 
ей в жертву свое дитя! Вы молоды, 
мало что видели и не знаетЬ, что всю 
жизнь вас будет мучить совесть за 
этот поступок. Девочка вырастет. 
Она будет искать свою мать. И, уз
нав о вашем предательстве, прокля

нет вас!.. Подумайте над ̂  моими сло
вами. Я  желаю вам только добра.

—  Я  все обдумала,,—  механически 
повторяет «мама» бледными губами. 
—  Я  хочу... чтобы вы его взяли на 
воспитание...

—  Тогда пишите расписку, что вы, 
гражданка такая-то, отказываетесь от 
своей дочери и не будете иметь ни
каких претензий к Дому ребенка, 
даже если мы отдадим ее на воспи
тание. чужим людям.

Надежда пишет расписку.
•Такие (расписки Доронина называ

ет приговорами. Сёго'дня -такой при
говор своему ребенку незадачливая 
мать"'вынесла на моих глазах. С  этого 
дня, она не будет знать о нем ничего. 
Ему сменят фамилию и даже имя.

Приговор... Их ■ немало в архиве 
первого Дома ребенка. Но еще больше 
здесь писем. Эти письма, в которых 
подросшие дети ищут своих родите
лей, без слез невозможно читать. Все 
они начинаются почти одинаково: 
«Уважаемая тетя!.. Я  совсем ничего 
не помню о своих родителях. Но точ
но помню, что у меня была мама. 
Как попала в детский дом, не' 
знаю. Я уже взрослая, и у меня есть 
сын. Но чувства одиночества и си
ротливости не покидают меня. Вы 
напишите куда-нибудь. Может, она 
тоже ищет меня. В газетах пишут, 
что многие находят своих родителей. 
Так хочется обнять свою маму...».’“ 
Другое письмо. «Уважаемая Антони
на Александровна! Я  хочу найти 
свою маму. Я высылаю вам свою фо
тографию. Пусть ее напёчата>от. М о
жет быТь, Меня и узнают;'■''“Я  помню, 
как мама посадила нас с братиком 
Володей на тележку и долго везла по 
улицам Томска. Потом привезла на 
вокзал и = сказала какой-то тете, что
бы она покараулила. А  сама ушла. 
Больше я ее не видела. Я  помню, как 
Володя все плакал и просил есть...»

Какое же надо было иметь сердце, 
чтобы оставить двух малолеток под

открытым небом 
ним никогда!

‘Могут сказать: бывает всякое, 
сударство позаботится...

В нашей области есть шесть 
школ-интернатов, из них три —  на 
полном государственном 'обеспечении, 
во-семь дошкольных и пять школьных 
детских домов. Да еще два Дома ре
бенка, в каждом из которых по 
180— 200 детей. Только в этом году 
государство ассигновало на их воспи
тание 194 тысячи рублей.. Почти по 
1.000 рублей на ребятенка! На 865 
ребят, которые находятся на пол
ном государственном обеспече
нии в детских домах и интернатах 
области, выделено 733.200 рублей. 
Заботу больше чем о тысяче детей 
полностью взяло на себя государство.

—  Из всей этой тысячи, —  сказала 
инспектбр детских учреждений обл- 
оно Р. А . Андреева, —  только двад
цать процентов «чистых сирот». А., 
остальные?. > ; .

В Кировском райисполкоме инспек' 
тор охраны детства С ., М. Салапун; 
выложила передо мной толстую пач
ку листков: решений Кировского .нар
суда -о лишении родительских прав. 
Беру первый попавщийся. У  В. И. 
Епифановой, работницы электролам
пового завода, на руках девочка, а в 
ПЯТОМ детском, доме . воспитывается 
сынишка. И  еще в этом деле есть 
справка, в которой указано, что сред
немесячный ее заработок составляет 
103 рубля. Епифанова все время обе
щает забрать сына домой, при усло
вии, если... получит благоустроенную 
квартиру. Нередко она наведывается 
в школу, где учится сын, и при всех 
учениках и учителях проявляет го
рячую материнскую заботу: «Потер
пи еще немного, заберу я тебя отсю
да. Непременно заберу». Ма.льчик 
«терпит» уже несколько лет. А  посЛе 
«ласковых» посещений мамы он кате
горически отказывается учиться и 
подчиняться распорядку дня.

Есть семьи, ко-торые берут на вос
питание детей из детских домов. Их 
немало. Жаль, что я не имею права 
назвать имена и фамилии. Ребята в 
этих семьях не знают, что они прием
ные, Они гордятся своими мамами и 
папами. Мы тоже гордимся этими 
людьми, пусть примут они нашу при
знательность и благодарность. Но в 
облоно обсуждается вопрос, не запре
тить ли усыновление детей... Почему?

Жила в Базовском детском доме

шестилетняя девочка, Люда Смирно- 
^  ® Томске— двое взрослых лю

дей, муж и жена. Она по образова
нию —  врач, он-— юрист. Детей у них 
своих не было, и решили они взять на 
воспитание девочку.

Люда играла во дворе с ребятами, 
когда ее окликнула воспитательница.

—  Людочка, —  сказала няня,— вот 
твоя мама. Ты ее ждала, и она нашла 
тебя...

Люда • кинулась в объятия к незна
комой женщине, прижалась к ее гру
ди и заплакала. Воспитатели тоже еле 
сдерживали слезы.

Людочку увезли... поиграли, с ней 
месяц-другой и привели в первый 
детский дом. Н о поскольку у «ма- 
мы»-врача еще были, кажется, остат
ки совести, она попросила это сде
лать постороннего человека. В дет
ском доме всполошились: как? поче
му?

Последовали оправдательные ■ аргу
менты:' .

—  Хозяйка.сказала,' что она съе
ла... целую баночку варенья!

Так Люда вновь оказалась в дет
ском доме. Сначала девочка играла 
и всем говорила, что ее мама-врач 
уехала в командировку, скоро вернет
ся', и уведет'ее -домой. Но время про
ходило, а мать не шлд. .И ,Лю да за
тосковала. Воспитатели ' вынуждены 
были рассказать ей всю правду. Де
вочка перестала плакать. Но она и 
не улыбалась. В ее глазах, кажется, 
навечно поселилась грусть.

Да, страшный приговор подписыва
ют матери-кукушки -своим детям..Но 
в то же. время они подписывают при
говор и себе. Еще малюткой сдала 
некто Буль^кнх свою дочь Олю в дет
ский дом. Сейчас Оля в пятом клас
се. И  мать все обещает «скоро» за
брать ее оттуда.

Девочка не выдержала. Вырвала из 
школьной тетради лист клетчатой бу
маги и написала: «Ты  не хочешь, 
чтобы я была у тебя? И  не надо! Я  
больше.-не считаю тебя за родную 
мать. И  если кто спросит, есть ли у 
меня мама, я буду отвечать: нету. И  
когда ты будешь старой, я не буду 
помогать тебе. Потому что ты мне не 
мать!»

Это тоже приговор. И  обжалова
нию он не подлежит,

В. СОМОВ.

Редактор А. Н, НОВОСЕЛОВ.

томский ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

4 декабря, днем —
«То м  —  Больш ое сердце»

(последний раз), 
вечером —  «Вы зов богам ».
5 декабря, днем н вечером — 

«С тр а н н а я  миссис С эвидж ».

Начало спектаклей; дневного — в 
12 час., вечерних — в 19 час. 30 мин.

В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО

3 декабря. Больш ой зал —
«В о йна и м ир» (третья серия) 
—  9. 10-40, 12-20, 14. 15-40, 17-20,
19, 20-4Q. 22-20.
Малый зал —  «Е с ли  дорог тебе 
твой д о м »—  9. 11-15. 13-30, 15-4.5. 
18, 20-15, 22-30. Журнал «Те н ь  
ефрейтора»
Зал кинохроники —  «М ы  и со лн 
це» - -  9. 11. 13. 15, 17. 19. 21.
«М ексика, рож денная в веках» —  
10, 12, 14. 16, 18, 20, 22.
4 декабря. Больш ой зал —  «С л е д 
ствие про долж ае тся» —  9-30.
11- 15, 13. 14-45, 16 30, 18-15, 20,
21-45.
Малый зал —  «Е с л и  дорог тебе 
твой дом » —  9, 11-15, 13-30, 15-45, 
18. 20-15, 22-30.
Зал кинохроники - -  «С трана гор 
и ле ге н д» • 9. П .  13,, 15. 17, 19.
21. «Р е по р та ж  с Я понских остро
вов», «С вязной двух револю ций», 
«К и е в »—  10, 12, 14, 16, 18, 20. 22,

«ОКТЯБРЬ»
3 декабря. Голубой зал —  «Е с ли  
дорог тебе твой дом » —  9. П -1 5 ,
13- 30, 15-45, 18. 20-15, 22-30 Жур
нал «Те н ь  еф рейтору».
Зеленый зал —  «В о й н а  и м ир» 
(третья серия) — 11-20, 13-05.
14- 50, 16-35, 18-20, 20-05. 21-50.
Для детей —  Сборник м уль ти п ли 
кационны х ф ильм ов —  9 1 0 , 10-15.
4 декабря. Голубой зал —  «С л е д 
ствие про долж ае тся» —  9, 10-45.
12- 30. 14-15, 16. 17-45. 19-30,
21-15.
Зеленый зал — > «С ледств и е про
до лж а е тся» —  11-15, 13, 14-45,
16-30. 18-15. 20. 21-45. Д ля  детей 
—  «Девчонка, с которой я д р у 
ж и л »  —  9-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
3 декабря. Больш ой зал —  «В о й 
на и м ир» (первая серия) —  9-30, 
14-15, 19. Вторая серия —
12-30, 17-05, 21-50.
Малый зал —  «Е с л и  дорог тебе 
твой дом » —  11-15, 15-05, 17. «Д о 
рогой мой человек» —  9-20, 13-10,
18- 55, 20-50, 22-35.
4 и 5 декабря. Больш ой зал —
«В о йна и м ир» (третья серия) —  
9-20. 12-40, 16, 21. «С ледстви е
продо^;ж ается» —  11, 14-20, 17-40,
19- 20,; 22-35.
Малый зал —  «Е с л и  дорог тебе 
твой дом » —  9-40. 13-20, 17,
20- 40. «Государстве нны й  п реступ 
н и к » — : 11-30, 15-10, 18-50, 22-30.

«ПИОНЕР»
3 и 4 декабря; —  Цветной сборник 
м ульти пликац и онны х ф и л ь м о в —
9-20..10-30, 11-40, 12-50. 14. 15-10 
«З о с я »  —  16-20. 17-45, 19-10',
20-35, 22.

«СИБИРЯК»
3 декабря. «Кам енны й го с ть » —
9-30. 11-15, 13, 14-45, 16-30, 18-15, 
20, 21-45.
4 декабря. «Е го  звали Р оберт» —
9-30. 11-15, 13. 14-45, 16-30, 18-15, 
20. 21-45. I

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
3 и 4 декабря. «Д е ло  п естры х» — 
15. 21. «Зеленая карета» — 17.
19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

3 декабря «Р оди вш и й ся в гр озу»
— 15-20. «В  логове обреченны х» 
— 17-10, 19, 20-40. На удлиненном 
сеансе демонстрируется фильм 
«Там, за горам и,— го ри зо нт».
4 декабря. «П е р е к ли ч ка » — 16. 
«С та р и к и  на уборке хм еля» — 18, 
39-40.
КЛУБ 1У1ЕЛЬКОМБИНАТА
3 декабря. «Б егство  в безмолвие»
— 18-30, 21.
4 декабря. «В о йна и м ир» (первая' 
серия) — 20.

К И Н О Ф Е С ТИ В А Л Ь :' 
«С О В Е ТС К И М  Ч ЕК И С ТА М  И 

П О ГР А Н И Ч Н И К А М  П О С В Я Щ А Е ТС Я »
См отрите в кинотеатре «П и о н е р ».
5 декабря «ДЖУЛЬБАРС». —•

14-30, 15-35.
6 декабря — «ИГРА БЕЗ ПРАВИЛ*

16-10.
7 декабря — «ДВА ГОДА НАД 

ПРОПАСТЬЮ» - -  16-10.
8 декабря — «КАК ВАС ТЕПЕРЬ 

НАЗЫВАТЬ?..» — 16-10.
10 декабря — «ЮНГА СО ШХУНЫ 

«КОЛУМБ» — 14-50.
1Ы2 декабря — «ПО ТОНКОМУ 

ЛЬДУ» 21-00 (в 2-х сериях).
ТЕ Л Е В И Д Е Н И Е  

В О С К Р ЕС ЕН Ь Е, 3 Д ЕК А Б Р Я

18,30. «На вашу книжную полку». 
19.05. «Играет квартет имени Бетхове
на». Концерт-очерк. 19.35. Эстрадный 
концерт. 20.25. Кинохроника. 20,35. 
Новости. 20.55. Художественный 
фильм.

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К , 4 Д ЕК А Б Р Я

16.00. Вам. малыши! 16.25. Э кран - 
школьникам. 18,30. Третий те.т1евизи- 
онный фестиваль «Сибирь театраль
ная». Спектакль Омского областного 
драматического театра «Старая дева», 
пьеса И. Штока.' 20.40. Кинохроника. 
21.00. «20 дней в -Осака». Видовой 
фильм Центрального телевидения. 
21.30. Фильм-опера Ленинградского 
телевидения «М а э стр о ».

томский
ОРДЕНА ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ
г о с у д а р с т в е н н ы й

УНИВЕРСИТЕТ 
имени В. В. Куйбышева

объявляет, что в понедельник, 
18 декабря 1967 г., в 12 ч. 40 
мин., в аудитории 209 •• главного 
корпуса, университета, на заседа
ний объединенного межвузовского 
совета по математике и механике 
состоится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой. степени 

кандидата физико-математических 
наук Булатовым В. П. на тему; 
«Методы апроксимации при ре
шении некоторых экстремальных 
задач».

С диссертацией можно ознако
миться в читальном зале научной 
библиотеки университета.

Объединенный совет по присуждению ученых степеней по 
химическим наукам и технологии при Томском государствен
ном университете им. В. В. Куйбышева объявляет, что в пят
ницу, 15 декабря с. г., в 10 час, в 234-й аудитории главного 
корпуса университета состоится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой степени кандидата химических наук 
Л. П. Кирюшиной на тему: «Исследование в области синтеза и 
превращений гндроксилосодержащнх 1,3-диоксаланов и их про
изводных» и И. П. Жеребцовым на тему: «Исследование син
теза 9-этанолкарбазолов и некоторые их превращения».

С диссертациями можно ознакомиться в научной библиотеке 
университета.

З А В Т Р А  Н А  Э К Р А Н А X  О Б Л А С Т И  Н А Ч И Н А Е Т С Я

ПОСВЯЩЕННЫЙ ЛЮДЯМ ПОДВИГА

в

■v\5fc'

Кадры из кинофильма 
«Пароль не нужен»

20 декабря 1917 го
да Совет Народных 
Комиссаров под пред
седательством Влади

мира Ильича Ленина 
принял постановление 
об организации Все
российской • чрезвычай
ной комиссии при Со
вете Народных Комис
саров по ббрьбе с 
контрреволюцией и са
ботажем.

Так пятьдесят лет 
назад, в первые меся
цы существования Со
ветской власти, роди
лось высокое звание 
сотрудника ЧК. ' «Ч е
кистом может быть 
ЛИШЬ человек с холод
ной головой, горячим 
сердцем и чистыми ру
ками», — эти слова 
первого председателя 

Всероссийской чрезвы
чайной комиссии Фе
ликса Эдмундовича 
Дзержинского стали 
заповедью советских 
чекистов, вот уже пол
века стоящих на стра
же завоеваний Вели
кого Октября.

Завтра- в киноте
атрах Томска начи
нается кинофести
валь, в программе ко
торого фильмы, по
вествующие о чеки
стах — людях герои
ческих, талантливых, 
душевно тонких, об их

Н 50-летию СО ДНЯ ОБРАЗОВАНИЯ 
В С Е Р О С С И Й С К О Й  ЧРЕЗВЫЧАЙНОЙ 
К О М И С С И И  П О  Б О Р Ь Б Е  
С КОНТРРЕВОЛЮЦИЕЙ И САБОТАЖЕМ

жизни, борьбе и под
вигах.

Мужеству и само
отверженности чеки
стов, их работе в труд
ные для нашего госу
дарства годы станов
ления и упрочения 
молодой Советской 
Республики посвяще

но немало фильмов; 
«Ленин в 1918 году», 
«Вихри враждебные», 
«Заговор послов», 
«Чрезвычайное пору
чение», «Сотрудник 
ЧК», «Пароль не ну
жен», «Подвиг» и дру
гие. И в то же время 
о драматических собы
тиях, происшедших на 
Дальнем Востоке в , 
20-х Годах, знают не
многие. . В кино эта те
ма почти не затрону
та, если не считать 
фильма «Волочаев- 
ские дни» братьев Ва
сильевых. Тем инте
реснее фильм «Па-( 
роль не нужен», вклю

ченный в программу 
кинофестиваля. В 
центре его — образы 
людей, ставших леген
дой, — Постышева, 
Блюхера...

В годы Великой 
Отечественной войны 
советские разведчики 

в глубоком тылу вра
га самоотверженно вы- 
. полняли специальные 
задания, добывали цен
нейшие сведения о ди
слокации вражеских 
гарнизонов, следили 
за передвижением фа
шистских войск, раз
гадывали планы гит
леровского командо
вания... Немало чеки- 
стов-разведчиков пало 
смертью храбрых на 
полях невидимого 
фронта, погибло в за
стенках гестапо.

Деятельность совет
ских разведчиков во 
время войны стала те
мой для увлекатель
ных фильмов. И пер

вым среди них следует 
назвать «Подвиг раз
ведчика», который вот 
уже двадцать лет не 
сходит с советских и 
зарубежных экранов.

В небольшом мол
давском городе шила 
девушка Марианна. 
Она мечтала быть 
скрипачкой, но война 
сделала ее разведчи- 
цей-радисткой. Аб
солютный музыкаль
ный слух и сильные 
пластичные руки, а 
главное изобретатель- 

. ный ум и смелость по
могли Марианне осво
ить новую профессию.

По мотивам книги 
Д. Медведева на 
Свердловской киносту
дии поставлен художе
ственный фильм.
«Сильные духом». 18 
сентября 1942 года, на 
улицах небольшого ук

раинского города Ров-

МУЖЕСТВА

но впервые появился 
обер-лейтенант, кава
лер ордена «Желез
ный крест» Пауль 
Вильгельм Зиберт. Со
гласно документам, 
он прибыл в Ровно, 
новую столицу Украи
ны, по делам службы. 
Так в самом начале 
фильма мы впервые 
знакомимся с отваж
ным советским развед
чиком, легендарным ге
роем Великой Отече
ственной войны Ни
колаем Кузнецовым.

Фильмов о чеки
стах, действовавших в 
годы войны в тылу 
врага, немало: «Как
вас теперь называть?», 
«В  26-го не стрелять», 
«Их знали только в 
лицо», «Два года над 
пропастью», «По тон
кому льду». В основе 
каждого из них — 
подлинные события и 
реальные герои.

О работе органов 
безопасности, о геро- 
ях-чекистах, ведущих 

сегодня борьбу с ла
зутчиками разведок 
капиталистических го
сударств, рассказыва
ют фильмы «Рссудар- 
ственный преступник», 
«Игра без правил», 
«Выстрел в тумане», 
«Человек без паспор
та».

К Баку, городу неф
ти, издавна приковано 
внимание иностранной 
разведки. Не раз при
ходилось Советскому 
правительству выдво

рять за пределы СССР 
матерых шпионов, ко
торые под личиной 
ученых, туристов, сту
дентов, коммерсантов 
проникают в нашу 
страну. Об одном из 
таких случаев в увле
кательной, приклю
ченческой форме рас
сказывает фильм 

«Следствие продолжа
ется».

С интересными 
фильмами о работе че
кистов выступили в 
последние годы масте
ра документального 
кино. «По черной тро
пе», «Снова по черной 
тропе», «Разоблаче

ние» — воспитатель
ное и познавательное 
значение этих картин 
трудно переценить.

L

3.

Кадры из кинофильма 
«Сильные духом».
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